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Евгений НЕСЫН

В шоу «Секрет на миллион» на НТВ олим-
пийский чемпион разложил по полочкам, 
что произошло, почему этого можно было 
избежать и как близкие поддерживают его 
после страшной болезни.

Исповедь Романа 
КОСТОМАРОВА:

Возвращение 
с того света 
удивило 
даже врачей

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Боец 
ВС РФ

Солдаты 
ВСУ

Пятеро героев остановили 
наступление ВСУ, вызвав  
огонь на себя

Подвиг группы «Большого»:

На этом кадре На этом кадре 
с дрона видно, с дрона видно, 
как один боец как один боец 
«Большой» «Большой» 
(на фото справа - (на фото справа - 
тоже он) ведет тоже он) ведет 
бой против целой бой против целой 
группы солдат группы солдат 
ВСУ. ВСУ. 

Евгений БЕЛЯКОВ

Средняя выплата 
составит 23,4 
тысячи рублей.

С 1 января 2024 года 
пенсии поднимутся при-
мерно на уровень инфля-
ции, который прогнозирует 
правительство, то есть на 
7,5%. Об этом говорится в 
проекте бюджета Социаль-
ного фонда России. Таким 
образом, средняя пенсия 
в стране составит 23 400 
рублей. 

Правда, есть нюанс. По-
вышение коснется лишь не-
работающих пенсионеров. 

Со следующего года по-
высятся и другие социаль-
ные выплаты, причем зна-
чительно - почти в полтора 
раза. В частности, вырас-
тет максимальный размер 
больничного (до 122 тысяч 
рублей в месяц), декретных 
(до 565 тысяч единоразо-
во) и выплат по уходу за 
ребенком до 1,5 года (до 
49 тысяч в месяц). 

Максимальную сумму 
получат не все. К приме-

ру, если 
зарплата у 
человека 50 тысяч 
рублей в месяц, то в рам-
ках больничного человек 
получит не больше этой 
суммы. И молодая мама 
единоразово получит в ви-
де декретных свой средний 
заработок за 140 дней, но 
не больше максимальной 
суммы. Ежемесячно выпла-
чивать ей потом будут 40% 
от прежней зарплаты, но 
тоже не больше максимума 
(49 тысяч).

Елена ОДИНЦОВА

Депутаты 
рассмотрят 
законопроект 
о штрафах 
за выгул собак 
без намордника.

В Госдуме предлагают 
ввести на федеральном 
уровне штрафы за нару-
шение правил выгула со-
бак определенных пород, 
которые по нашему зако-
нодательству относятся 
к потенциально опасным. 
Нет, это не любая собачка, 
которая оскалила на вас 

зубы. В списке, утвержден-
ном постановлением пра-
вительства еще в 2019 го-
ду, 12 пород и их метисы. 
Среди них бразильский 
бульдог, волко-собачьи 
гибриды, питбульмастиф, 
северокавказская собака, 
а про большую часть этих 
пород обычный городской 
обыватель даже и не слы-
шал.

Вообще-то собаки из спи-
ска потенциально опасных 
и по ныне действующему 
законодательству не могут 
без намордника и поводка 
появляться в обществен-
ных местах. Но вот рублем 

за это до сих пор не нака-
зывали. А это значит, что 
управы на нерадивых собач-
ников фактически не было. 
Штрафы сейчас прописаны 
только в некоторых регио-
нальных законах. Теперь 
депутаты предлагают вве-
сти единые нормы для всей 
страны  - чтоб наверняка. 
Известны и суммы вероят-
ных штрафов: 15 - 30 тысяч 
рублей - для организаций и 
1,5 - 3 тысячи рублей - для 
частных лиц. Но согласи-
тесь, что в сравнении с сум-
мой, в которую обходится 
содержание крупной соба-
ки, это почти копейки.

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

Пенсии с нового года 
подрастут на 7,5%

Госдума накажет зубы

Читайте на стр. 8 - 9 ‣
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В этом году ожидается  
небывалый улов лососевых.  
Начнут ли падать цены?
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ЭКОНОМИКА
Ставки по вкладам в России 
резко выросли: сколько 
дают банки и как найти 
самые выгодные условия

ЗДОРОВЬЕ
Как родителям 
правильно 
накормить 
школьника

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 26.09.2023 Картина дня: в верхах

 ■ ВИЗИТ

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
посетил 
промышленную 
выставку 
«Иннопром» 
в Казахстане.

В понедельник в Астане 
российский премьер при-
нял участие в международ-
ной выставке «Иннопром». 
В Казахстане эта крупная 
промышленная выставка 
проводится впервые, до 
этого она традиционно 
проходила в Екатерин-
бурге. По такому случаю 
в Астану, помимо главы 
российского Кабмина, 
также прилетели премье-
ры Белоруссии и Кирги-
зии - Роман Головченко 
и Акылбек Жапаров. 
Участие в выставке при-

няли 200 ведущих рос-
сийских компаний. Свои 
экспозиции развернули 
10 российских регионов. 
Участники выставки пред-
ставили свои разработки 
в области машинострое-
ния, судостроения, стан-
костроения, химической, 
металлургической, тек-
стильной и авиационной 
промышленности. 

Казахи похвалились 
своим автопромом и тя-
желым машиностроением, 
а также беспилотниками. 
Белорусы представили об-
разцы бытовой и компью-
терной техники - холодиль-
ники, стиральные машины, 
ноутбуки, компьютерные 
системы, телевизоры, в 

том числе прозрачный 
«Горизонт Crystal 55», ко-
торый может быть уста-
новлен в метро и в дру-
гих видах общественного 
транспорта.

На российских стендах 
Мишустин обратил внима-
ние на космический аппа-
рат «Скиф-Д», который во-
йдет в состав группировки 
спутников для обеспечения 
широкополосного доступа 
в интернет. Проект родом 
из Красноярского края. На 
стенде КамАЗа премьерам 
представили прототип ги-
гантского беспилотного 
самосвала «Юпитер 30», 
который поднимает грузы 
весом до 27 тонн и при-
способлен для добычи по-

лезных ископаемых по без-
людной технологии.

Выступая позже на пле-
нарной сессии «Иннопро-
ма», Мишустин напомнил 
о поручении Владимира 
Путина укреплять техно-
логический суверенитет. В 
то же время на изоляцию 
Россия не нацелена. Пре-
мьер призвал укреплять 
технологическое сотруд-
ничество на пространстве 
Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС).

- Важно объединить ре-
сурсы и компетенции, что-
бы обеспечить устойчи-
вость производственных 
комплексов к внешним 
факторам,  - отметил Ми-
шустин.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Людмила ПЛОТНИКОВА

Выступая в ООН, глава 
МИД России призвал За-
пад перестать считать се-
бя выше остального чело-
вечества.

Министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, 
возглавлявший делегацию на-
шей страны на проходившей в 
Нью-Йорке сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН, выступил с 
трибуны организации. Приво-
дим наиболее важные тезисы 
его речи:

✔ О ЗАПАДЕ
Своего рода визитной кар-

точкой коллективного Запада 
давно стали неприятие прин-
ципа равноправия и тотальная 
недоговороспособность. При-
выкшие смотреть на остальной 
мир свысока, американцы и ев-
ропейцы сплошь и рядом дают 
обещания, берут на себя обяза-
тельства, в том числе письмен-
ные и юридически обязываю-
щие. А затем их попросту не 
выполняют. Запад по-прежнему 
считает себя выше остально-
го человечества  - в духе вы-
сказывания главы дипломатии 
Евросоюза Жозепа Борреля 
о том, что «Европа - цветущий 
сад, а всё вокруг - джунгли».  

✔  О МИРОВОМ 
ПОРЯДКЕ

Идет пересмотр мирового 
порядка, разных форм его 

организации, где Запад за-
нимал и занимает доминирую-
щие позиции. Вот такие от-
кровения (у представителей 
Запада.  - Ред.): если кто-то 
где-то собирается без нас, 
дружит без нас или без на-
шего разрешения, то это 
рассматривается как угро-
за нашему доминированию. 
Назрело скорейшее рефор-
мирование архитектуры гло-
бального управления. Все 
более востребованным ста-
новится расширение Совета 
Безопасности ООН  - исклю-
чительно через устранение 
недопредставленности в его 
составе стран мирового боль-
шинства - Азии, Африки  и Ла-
тинской Америки.

✔  О ГЕРОИЗАЦИИ 
НАЦИЗМА

Хотел бы привлечь внима-
ние к такому вопиющему яв-
лению, как реабилитация на-
цистов и коллаборационистов 
в ряде стран Европы, прежде 
всего на Украине и в Прибал-
тике. Особо настораживает, 
что в прошлом году против ре-
золюции Генассамблеи ООН о 
недопустимости героизации 
нацизма впервые проголосо-
вали Германия, Италия и Япо-
ния. Этот прискорбный факт 
ставит под сомнение искрен-
ность раскаяния указанных 
государств за массовые пре-
ступления против человечно-
сти в годы Второй мировой 
войны.

Сергей ЛАВРОВ: 

Назрел пересмотр 
мирового порядка

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Олег АДАМОВИЧ

Генпрокурор Игорь 
Краснов рассказал 
президенту, 
где фиксируется 
много нарушений.

Глава надзорного ведом-
ства на встречу с Владимиром 
Путиным принес целую стопку 
толстых папок (не у каждого 
чиновника наберется столько 
материалов).

- В настоящее время в ор-
ганы прокуратуры поступило 
порядка четырех миллионов 
обращений граждан, - объяс-
нил такое изобилие отчетности 
генпрокурор и перечислил са-
мые проблемные области, на 
которые больше всего жалоб.

Кстати, в прошлый раз он от-
дельно подробно рассказывал 
о борьбе с ошибками во время 
мобилизации, теперь этот во-
прос отпал, и речь шла уже о 
соблюдении прав военных.

А вот как выглядит топ жалоб 
от граждан.

ПРОТЕЗЫ
Прокуратура помогает ране-

ным солдатам, когда тем от-
казывают в медпомощи или 
средствах реабилитации. А 
родственникам погибших бой-
цов - в получении посмертных 
страховых выплат.

Судя по словам Игоря Крас-
нова, с получением протезов 
трудности возникают не только 

у ветеранов боевых действий, 
но и вообще у всех, кому они 
нужны. Как отметил генпро-
курор, из-за роста цен и стало 
больше отказов, потому что 
у муниципальных властей не 
всегда хватает на это денег. По 
этому поводу Краснов уже об-
ратился к Михаилу Мишустину 
и предложил принять меры.

«КОММУНАЛКА»
Люди по-прежнему жалу-

ются на плохую работу ком-
мунальщиков и завышенные 
тарифы.

- Ежегодно в органы проку-
ратуры поступает сотни тысяч 
таких обращений, - констати-
ровал Краснов.

Он отметил, что, например, в 
23 регионах людям пересчита-
ли квитанции за свет на общую 
сумму в 4 миллиарда рублей. 
Причина - «некачественная 
электроэнергия».

- Что значит «некачествен-
ная электроэнергия»? - уди-
вился президент.

- Это значит перебои с элек-
троэнергией, - пояснил ген-
прокурор.

НАЦПРОЕКТЫ
Тема коррупции тоже подни-

малась на встрече с президентом. 
Краснов признал, что в 80 регио-
нах «выявлены хищения, а также 
сопутствующие должностные 
преступления» при выполнении 
нацпроектов. Заведены «сотни 
уголовных дел».

ДЕПРИВАТИЗАЦИЯ
Именно это слово никто не 

говорил, но цифры прокура-
туры подразумевают деприва-
тизацию на деле.

- Судами удовлетворено свы-
ше 24 тысяч наших исков, ка-
сающихся незаконной утраты 
госсобственности на сумму бо-
лее 187 млрд рублей. Мы также 
добились выхода из-под ино-
странного контроля ряда клю-
чевых стратегических предпри-
ятий, - перечислил Краснов.

В самом конце президент по-
просил генпрокурора тщатель-
нее следить за оборонкой.

- Вы много делаете для соблю-
дения законности в оборонно-
промышленном секторе, за что 
хочу поблагодарить и выразить 
надежду на то, что эта работа, 
так же как и работа по другим 
направлениям, в том числе 
по соблюдению законных прав 
и интересов граждан в социаль-
ной сфере, будет продолжена, - 
сказал президент.

Технологический суверенитет, 
но не изоляция
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К Путину на доклад с папками приходят все, 
но такого количества, как у генпрокурора Краснова, 

нет ни у кого. Но его и работа обязывает - 
к нему стекаются жалобы со всей страны.

На что больше всего 
жалуются россияне
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

К 2030 году численность 
специалистов
30 - 40 лет снизится на 30%.

Об этом заявила на днях вице-
премьер Татьяна Голикова и под-
черкнула, что это «самый вос-
требованный персонал, самый 
готовый к изменениям».

- Ситуация, в которую мы по-
падаем, вполне ожидаема - это 
наследие 90-х, - пояснила «Ком-
сомольской правде» старший 
научный сотрудник Института 
проблем региональной эконо-
мики РАН Наталья Чистякова. - 
Тогда из-за демографического 
спада уменьшилось число мо-
лодых матерей, да еще и многие 
из этой уменьшившейся группы 
стали откладывать рождение де-
тей из-за тяжелых материальных 
и социальных условий.

Ситуация отчасти повторя-
ется - демографическая кривая 
снова пошла вниз. Но к нынеш-
нему спаду власти были готовы. 
Естественного прироста населе-
ния в стране нет с 2015 года. Ми-
гранты помогают отчасти снять 
проблему кадрового голода, но 
для страны принципиально важ-
но повышать рождаемость - в 
этом единодушны все эксперты.

- Импортозамещение у нас 
должно быть не только товарное, 
надо, чтобы и рабочие руки были 
«отечественного производства», 
чтобы у нас самих достаточное 
количество людей рождалось, 
чтобы мы обеспечивали рост 

экономики, - рассказал «КП» 
демограф Владимир Тимаков.

- Сейчас предпринимаются 
меры поддержки семей, кото-
рые смягчают проблему, - пояс-
няет Наталья Чистякова. - Дей-
ствует национальная программа 
«Демография», материнский 
капитал стали давать уже при 
рождении первого ребенка, под-
держка оказывается не только 
на федеральном уровне - есть 
региональные доплаты.

Это значит, что следующая де-
мографическая яма будет уже не 
такой глубокой.

Но как отзовется на эконо-
мике 30-процентная потеря в 
группе 30 - 39-летних, которую 
в правительстве ожидают к 2030 
году?

- Потеря может привести к 
разрыву в передаче профессио-
нального опыта, - констатирует 
профессор Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов. - По-
лучится, что у старших будет 

меньше учеников, а у тех, кто 
моложе, - впоследствии будет 
меньше учителей. Поэтому нуж-
но предпринимать усилия на 
уровне государства, чтобы на-
ращивать профессиональные 
знания у возрастной группы, 
которая идет уже за теми, кому 
в 2030 году будет 30 - 40 лет.

Сейчас, по мнению нашего 
собеседника, группа кадрового 
риска - система госуправления 
и наука, поскольку 30 - 39 лет - 
период написания диссертаций, 
формирования научных школ, 
и здесь разрыв поколений наи-
более опасен.

- Идет конкуренция на рынке 
труда, а категория 30 - 39 лет яв-
ляется наиболее привлекатель-
ной для работодателей, - гово-
рит профессор. - Выигрывать 
будут те отрасли, которые смогут 
переманить к себе этих специа-
листов. А проигрывать - те, где 
мало платят.

Картина дня: трудовые резервы

■ ВОПРОС ДНЯ

Как будем 
решать 
проблему 
рабочих 
рук?
Вадим КОЖЕНОВ, 
экс-президент 
Федерации мигрантов, 
эксперт по проблемам 
терроризма:

- На самом деле из России уехало не так много работающих 
людей. Это не миллионы, даже не сотни тысяч. Из азиатских 
республик продолжают приезжать на сезонные работы. Те, 
кто работал на крупных жилищных стройках в мегаполи-
сах, - они продолжают работать. Но возникают проблемы в 
наборе людей в отраслях, которые высокой квалификации не 
требуют. Заместить там людей можно - за счет некоторого 
роста зарплат.

Вадим ДРОБИЗ, глава Центра исследований 
федерального и региональных рынков 
алкоголя:

- Не зря вице-премьер Голикова рассказывает про нехватку 
спецов : я вот свои прогнозы про негативные изменения на 
рынке труда опубликовал еще 20 лет назад - и сейчас они 
сбываются. Еще в 2002-м я писал про грядущий провал в 
привлечении к работам в реальном секторе группы трудоспо-
собных россиян от 30 до 45 лет . Там назревал провал - и он 
нас настиг. Печально то, что эта группа будет сокращаться 
и дальше. И в этой группе реальных производственников 
мигранты не обеспечивают положительную динамику  - они 
не идут на заводы и фабрики. Они в лучшем случае оседают 
в сфере ЖКХ и извоза.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Есть два выхода из данной проблемы. Первый - сократить 
число вузов, которые штампуют юристов, экономистов и 
психологов. И увеличить набор в вузы с реальными инже-
нерными специальностями. Второй - обеспечить прогрес-
сивную сетку зарплат для тех, кто производит реальную 
продукцию. Больше произвел руками  - больше получил. 
Стахановцы, передовики труда должны снова быть в по-
чете. На государственном уровне.

Андрей ТУМАНОВ, бывший депутат Госдумы:
- А зачем нам новая трудовая армия, если, например, полови-

ну фруктов-овощей выращивают наши дачники и фермеры - от 
картошки и лука до яблок и малины? Подсобных рабочих - да, 
сейчас их найти непросто. Я вот не смог с ходу отыскать тех, 
кто бы сделал крышу на даче по уму за разумные деньги. Но 
высококлассные спецы все равно к нам приезжают. Работают 
они за хорошие деньги. Я это увидел в Оренбургской области. 
Где хорошо подсобил Казахстан.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых и 
бахчевых культур НИИ риса, Краснодар:

- Вот у меня освободились три позиции лаборантов  - и 
за два месяца никто не обратился. Такое впервые. И ведь 
люди ушли молодые, до 30 лет. Мигранты тут точно не 
помощники. Мы их вообще не привлекаем. Есть степень 
квалификации и секретности. Только на госуровне можно 
решить проблему  - повышением зарплат и престижности 
профессий.

Борис КРАВЧЕНКО, президент Конфедерации 
труда России:

- Без кардинального повышения зарплат проблему при-
влечения адекватных людей в реальное производство не 
решить. Я вот не вижу оттока мигрантов  - наоборот, они 
едут к нам. И на этом фоне кадровая дыра все равно 
расширяется. В школах появились мигранты в качестве 
преподавателей. А в больницах уже работают мигранты 
не только как медсестры, но и врачи. Продолжим это не 
замечать - доиграемся.

Авторская программа 
доктора экономических наук, 

профессора Никиты Кричевского 
каждую среду в 19.00 на Радио 

«Комсомольская правда»

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Все последние годы дефицит ра-
бочих рук в экономике Россия по-
крывала за счет трудовых мигрантов 
из Средней Азии. Но в этом году их 
приток в нашу страну уменьшился. 
Это отмечают многие работодатели, с 
которыми побеседовали журналисты 
«Комсомолки».

- С начала лета число работающих у 
нас трудовых мигрантов уменьшилось 
примерно на треть, - рассказала «КП» 
гендиректор мясокомбината «Востря-
ково-2» Татьяна Ларина.

Многие приезжие начали покидать 
Россию на фоне ослабления рубля, 
ведь из-за этого заработки граждан 
из стран ближнего зарубежья в пере-
воде на национальные валюты сни-
зились.

Неожиданный способ восполнить 
нехватку рабочих рук в России пред-
ложил в беседе с «РИА Новости» до-
цент Российского экономического 
университета им. Г. В. Плеханова 
Ильяс Зарипов. По его мнению, Рос-
сии нужно развивать экономические 
взаимоотношения с Северной Коре-
ей. А приоритетным направлением  
он считает «привлечение корейских 
трудящихся на работу в Россию для 
частичного замещения среднеазиат-
ских трудовых мигрантов». Особенно 
в притоке северокорейских рабочих, 
по мнению эксперта, нуждаются сель-
ское хозяйство, промышленность и 
строительный сектор.

К слову, на 2023 год население 
КНДР составляет около 26 млн че-
ловек.

Численность граждан 
от 30 до 39 лет к 2030 
году снизится, но на 
рынке труда вырастет 
доля других возрастных 
категорий, в том чис-
ле более молодых,  - об 
этом на расширенном 
заседании президиума 
Госсовета по вопросу «О 
развитии рынка труда в 
Российской Федерации» 
напомнил министр труда и социаль-
ной защиты РФ Антон Котяков.

- Численность граждан от 15 до 
29 лет в этот же период прирас-
тает почти на 3 млн человек. Это 
наша демографическое окно воз-
можностей,  - считает министр.  - 
Его необходимо использовать для 

сглаживания структурно-
го дисбаланса на рынке 
труда. Но балансиров-
ка возможна только при 
точном соответствии 
квалификации молодых 
специалистов потреб-
ностям экономики. При-
рост идет и по другим 
возрастным группам: 
на 3,7 миллиона чело-
век увеличится числен-

ность граждан от 40 до 59 лет. В 
этой возрастной когорте тоже ве-
лика вовлеченность в экономику, но 
сохранение потенциала к техноло-
гической трансформации опытных 
работников во многом зависит от 
развития системы обучения на про-
тяжении всей жизни.

 ■ ЕСТЬ МНЕНИЕ

Северная Корея 
нам поможет?

ДОСЛОВНО
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• Обрабатывающее производство  + 800 тысяч
• Научная и исследовательская деятельность, IT  + 430 тысяч
• Транспортировка и хранение  + 400 тысяч
• Здравоохранение и социальные услуги  + 285 тысяч
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НАГЛЯДНО Потребность в дополнительных 
кадрах к 2030 году 
(по сравнению с 2023 годом)

Рабочих мест

Источник: Минтруд.

Для кого-то демографическая яма, 
а для кого-то - окно возможностей

Кадровый 
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Александр БОЙКО

Сергей Шойгу представил к 
званию Герой России замко-
мандира взвода 37-й отдельной 
гвардейской мотострелковой 
бригады Ивана Калашникова, 
который воюет под позыв-
ным «Большой» на Южно-
Донецком направлении.

Минобороны показало сня-
тые беспилотником кадры ве-
чернего стрелкового боя у села 
Урожайное (ДНР), в котором 5 
наших бойцов отбивают атаку 
12 украинских штурмовиков.

В тот день, еще утром, наши 
воины ворвались на свой ста-
рый опорный пункт, где в тот 
момент хозяйничали украин-
ские военные.

Бои здесь настолько упорные, 
что окопы переходят из рук в 
руки порой по многу раз.

Пятеро героев остановили атаку с танком 
и бронемашинами, вызвав огонь на себя

Видео той 
самой атаки 
смотрите на сайте

Любимый мно-
гими актер Игорь 
Петренко приехал 
в Луганск, чтобы 
встретиться с арти-
стами местного Рус-
ского драмтеатра. И 
заглянул к бойцам-
десантникам (на 
фото). А еще знаме-
нитый актер заявил 
в Луганске, что «на 
казаках Россия дер-
жится!». И передал 
привет всем каза-
кам, стоящим за 
Отечество и веру 
православную. В 
ЛНР действительно 
воюет много каза-
ков.  Ал
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 ■ СТОП-КАДР

Пока наши 
бойцы вгрызались 

в землю, украинские 
штурмовики 

кричали в эфире: 
«Спасите, 

помогите!»
«ШМЕЛЬ»:
Была задача 
занять опорник 
и держать

Вот как об этом расска-
зывает один из героев, ко-
мандир отделения с по-
зывным «Шмель»: «Нам 
поставили задачу - занять 
опорник и держать его. На-
чалась стрельба, мы стали 
подавлять их огнем. Слы-
шали, как они кричали по 
рации своим: «Спасите, по-
могите!» Такое было. Пер-
вые - они быстро ушли, бой 
буквально минут 40 длился. 
А вечером началось опять 
движение, в нашу сторону 
поехал украинский танк и 
две бэбээмки (боевые бро-
нированные машины. - 
Ред.). Позже услышали, как 
танк подорвался, а боевые 
машины стали спешивать 
пехоту. Танк поковылял на-
зад, а мы дали координаты 
высадки своим, они с АГС 
(автоматический гранатомет 
станковый. - Ред.) и мино-
метов пехоту покрошили 
маленько, но все равно до 

нас дошли. Опять начался 
контактный бой».

«СЕДОЙ»:
На адреналине 
работали

По данным Миноборо-
ны, за тот день украинские 
штурмовики дважды пы-
тались атаковать опорный 
пункт превосходящими си-
лами, но пробить оборону 
наших бойцов не смогли. 
Противостояли превосхо-
дящим силам противника 
всего пять человек, двое из 
которых были ранены, но 
не отступили.

«На адреналине работали. 
Напор с их стороны был. 
Бой трудно назвать стрел-
ковым, в основном гра-
натами перебрасывались. 
На опорнике боеприпасов 
оказалось достаточно, еще 
и гранатометы были. Это же 
практически наш опорный 
пункт. Все, что было нужно 
для ведения боя, там было. 
Когда начал по ним с под-
ствольника работать, они 
побежали», - вспоминает 

еще один герой того боя, 
старший стрелок с позыв-
ным «Седой».

«БОЛЬШОЙ»:
Давили нас 
огнем, чтобы мы 
не высовывались

Руководил обороной опор-
ника и сам показывал при-
мер геройства замкомандира 
взвода с позывным «Боль-
шой» Иван Калашников.

«На кадры не все попа-
ло, не всех ребят видно, но 
они работали отлично (били 
штурмовиков ВСУ прицель-
но с флангов из блиндажей). 
Старший у них тоже был, 
команды им давал: кидать 

гранаты, стрелять. Тоже 
наблюдал, где я нахожусь, 
в мою сторону направлял 
штурмовиков. Огнем пы-
тались подавить нас, что-
бы мы не высовывались. У 
них тоже в небе были дроны. 
Стали отступать, когда по 
ним наши минометы начали 
работать».

Выходит, что нашим бой-
цам пришлось вызвать огонь 
на себя, чтобы отстоять 
опорник. Все действовали 
как один организм. Из боя 
никто не вышел, сохранив 
позиции и заставив врага 
бежать.

«Большой» ранее уже был 
награжден медалью «За от-
вагу».

Священная 
военная 
операция: 
от Мариуполя 
до Соледара

Год СВО, день за днем, плечом к плечу с 
героическими бойцами и простыми людьми. 

Вместе с легендарным военкором Дмитрием Стешиным чита-
тель проходит через будни Донецка, штурм Мариуполя, радость 
побед и горечь неудач. Искренне и без прикрас.
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«Комсомолка» 
рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте labirint.ru

СКАЗАНО
«Накануне министр обороны Шойгу до-

статочно детально доложил президенту 
о геройском бое в населенном пункте Уро-
жайное, который дали наши ребята вме-
сте со своим командиром, замкомвзвода 
Калашниковым».

(Пресс-секретарь президента 
Дмитрий ПЕСКОВ - 

журналистам кремлевского пула.)
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Репортаж от ворот 
Лачинского коридора, 
где ждут беженцев 
из сдавшейся 
Азербайджану 
непризнанной 
республики. И пока 
никак не дождутся.

Грустный конформист Ере-
ван невыносим - в нем чуть 
протеста, чуть грусти, чуть 
расслабленности и гора ком-
форта размером с Арарат.

Меня же тянуло в горы. К 
мученику Карабаху. Так спе-
шат к умирающему - про-
ститься, пока он еще жив…

30 ЛЕТ ВОЙНЫ 
ОКАЗАЛИСЬ ЗРЯ

Рванул я в горы наудачу, без 
шансов перебраться через на-
глухо запечатанный обеими 
сторонами Лачинский ко-
ридор. В приграничный го-
род Горис, где, как я думал, 
наверняка сейчас толпятся 
беженцы…

Об этом мне говорили в 
Ереване. Но, черт возьми, 
что вообще знает этот Ереван!

На заправке золотозубый 
хозяин покачал головой:

- Никого не выпускают 
оттуда. Только Красный 
Крест…

- Что слышно о Карабахе? - 
спросил я на прощание. Ма-
шинально спросил, рассеян-
но…

Армянин вдруг дико посмо-
трел на меня. И воскликнул 
что-то на своем.

- Если вы журналист, про-
рвитесь туда, - попросил он. - 
Это видеть надо! У вас в Рос-
сии никто же не верит…

И, хмурясь, махнул рукой: 
мол, сам поймешь…

По дороге попадались ту-
ристы. Хорошие ребята… 
Русские. Китайцы. Сидят в 
ресторанчиках, которых даже 
в этой глуши много, смеются, 
фотографируют горы…

Их отрешенность завора-
живала.

Они словно пришельцы из 
будущего, счастливо не знаю-
щие, что творится за этими 
горами.

А действительно, думал я, 
кто знает, может, наши по-
томки будут удивляться учеб-
никам мировой истории. И 
спрашивать: вот зачем?! И 
хотя бы в XXII веке они обу-
здают первобытные инстин-
кты «убей!», «мое!», достигнув 
наконец-то мудрости. Как эти 
туристы, которые с чашечкой 
кофе любуются тем, что всем 
нам, непутевым, подарил 
Бог…

Древний Горис. Почему-то 
с Эйфелевой башней посре-
дине.

Рядом, у мэрии, упрямо раз-
вевается флаг Арцаха.

Город пуст. Подъезжает по-
лиция.

- Из России? - спросил хму-
рый полицейский, при ответе 
помрачнел еще больше и на-
чал рыться в моем телефоне. 
Зато его напарник добродуш-
но пожелал мне удачи: «Из-
вини, брат».

Брат… Кольнуло. Тонкие 
нынче времена…

Тетушка идет навстречу, ма-
шинально улыбается - из Рос-
сии? И вдруг словно что-то 
вспоминает и пытается уйти. 
Но я навязываюсь.

- Вчера был День независи-
мости, - говорит. - Но никто 
не праздновал. Потому что… 
(Заблестели слезы.) Вот за что 
столько парней погибло?! - с 
гневом воскликнула она.

Молчу. И она понимающе 
кивает - иностранец, какое 
мое дело.

- Люди плачут, - почти 
стонет она. - Мы же рядом. 
Родственники, знакомые… И 
главное, обидно, что, получа-
ется, 30 лет войны, и эти ло-
зунги, и все, что мы строили, - 
все бесполезно?! А могилы…

Она не договорила и кину-
лась от меня почти бегом.

ОЧАРОВАННЫЕ ДЕДУШКИ 
И ИХ НЕСЧАСТНЫЙ 
ПАШИНЯН

Горис - не для туристов. 
Места вроде бы и дикие, но 
деньги здесь, похоже, водятся. 
Куда ни глянь - стройка.

С чем согласились два бой-
ких пенсионера (они о чем-то 
бурно спорили на лавочке, но 
появление русского их заин-
тересовало).

Они заявили, что жизнь в 
Армении стала богаче. Мол, 
раньше мужики в Россию уез-
жали, а теперь смысла нет.

- Зарплаты наши стали 
такими же, как в России, - 
500 долларов (на самом деле, 
по данным Росстата, средняя 
зарплата в РФ - $800. - Ред.). 
И пенсии как у вас - 100 - 
150 долларов (на самом деле 
$200. - Ред.), - доложили мне 
деды. - Зачем же тогда ехать 
из родного дома? У нас ищут 
рабочих за 25 долларов в день 
и найти не могут.

И смотрят хитро. Мол, мы, 
армяне, теперь от России не 
так зависимы.

А я думаю: куда-то эти хот-
табычи клонят?

- А вы, - спрашивают меня 
деды, - и в самом деле правду 
хотите написать?

- Мечтаю, - начинаю раз-
дражаться я.

- Так вот! О Карабахе! - ска-
зали они хором…

И тут началась обычная для 
раненой Армении свистопля-
ска - рассказ о несчастном 
Пашиняне, который выкру-
чивается как может…

Деды явно давно хотели 
многое сказать в лицо Мо-
скве и радостно пользовались 
случаем - им попалось мое 
лицо…

Сражаться с аксакалами я 
не стал. Российский опыт. 
Если, к примеру, где-нибудь 
под Смоленском зарубить-
ся у подъезда с бабушками 
о геополитике, ты будешь 
обязательно во всех смыслах 
бит. Потому что нельзя вот 
так просто взять и победить 
телевизор.

А в армянском телеящике с 
ролью пропагандиста отлич-
но справляется сам Пашинян! 
Он только что, например, 
заявил: «Каждый гражданин 
нашей страны должен для се-
бя выбрать - он сторонник 
независимости или сторон-
ник того, чтобы стать отда-
ленной губернией».

Намек прозрачный. Рос-
сийской то есть.

И, судя по очарованным 
дедушкам, тут выбор ясен…

В СТЕПАНАКЕРТЕ 
ЛЮДИ ОСТАНУТСЯ, 
ЕСЛИ РУССКИЕ ЗАЩИТЯТ

В здании драмтеатра ско-
ро откроется центр для ре-
гистрации беженцев из На-
горного Карабаха… Сюда 
привезут волонтеров, раз-
вернется лагерь...

Беженцев в Горис называют 
обычно «заложники». Тут поч-
ти у каждого или родственник, 
или знакомый там, за КПП. И 
стоят люди на улицах по три-
четыре человека, и у всех теле-
фоны в руках. И кричат в теле-
фонах - и ереванские улицы, и 
Пашинян, и прорвавшиеся из 
Карабаха женщины…

Я вспомнил слова хозяина 
бензозаправки: «У вас в Рос-
сии никто не поверит», когда 
познакомился в Горисе с Еле-
ной (имя изменено) - мертвен-
но бледной женщиной лет 40, 
оставившей в Карабахе свою 
семью. Ей чудом удалось вы-
рваться, но она не говорит 
как.

«Мы все там живем на 
улице, - рассказывает она. - 
Часть - рядом с российскими 
миротворцами, остальные 
по погребам и подвалам. Нет 
электричества, связи. Го-
лод. Очень мало продуктов. 
И очень много пропавших 
без вести. Сейчас люди ищут 
друг друга! Это такое горе - не 
знать, где находится родной 
человек, жив ли он (плачет). 
Когда начался обстрел, в шко-
ле шли уроки, все разбежались 
кто куда. Некоторые села во-
обще как будто исчезли - с ни-
ми нет никакой связи. У людей 
нет никакого доверия никому!

Вечный Горис мрачнел. 
Садилось солнце. И хотелось 
остановить закат, придумать 
какую-нибудь надежду.

- Кто-то останется в Кара-
бахе? - спросил я.

Елена покачала головой.
- Кто-то на это надеется, - 

сказала она. - В селах точно 
никого не останется - там 
очень опасно. Контролиро-
вать их сложно, и люди про-
сто исчезнут. В Степанакер-
те - возможно. Если русские 
защитят.
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Семьи, которым удалось выбраться из Карабаха, 
крепко держатся за руки, чтобы, кроме родины, 

не потерять еще и друг друга. 

Прощание с Карабахом: 

Люди прячутся 
за миротворцами...  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

Аудио репортажей 
Владимира Ворсобина 

с места событий - на Радио 
«КП» по этой ссылке

В Горисе зачем-то стоит 
своя Эйфелева башня. 

Среди гор Кавказа 
она выглядит как... 
кавказец в Париже. 

FM.KP.RU
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Ксения ТАРАСОВА

Главное событие года 
прошло в Тюмени  
с 18 по 21 сентября.

Промышленно-энергетиче-
ский форум TNF - ежегодное 
деловое событие, объединя-
ющее лидеров нефтегазовой 
отрасли России. В этом году 
главной темой мероприятия 
федерального статуса стало 
обеспечение технологического 
суверенитета топливно-энер-
гетической отрасли россий-
ской экономики.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПАРТНЕР

В первый день форума состо-
ялась официальная церемония 
открытия, участие в которой 
приняли губернатор Тюменской 
области Александр Моор, за-
служенный геолог РФ Анатолий 
Брехунцов и генеральный дирек-
тор ООО «РН-Уватнефтегаз» 
Евгений Армянинов. Специ-
алисты предприятия больше 
20 лет ведут разведку и добычу 
углеводородов в Тюменской 
области и Ханты-Мансийском 
автономном округе - Югре. 
Объем накопленной добычи 
нефти с начала реализации 
Уватского проекта превысил 
отметку в 133 миллиона тонн.

- Компания является партне-
ром промышленно-энергети-
ческого форума практически 
с самого его основания, - го-
ворит Евгений Армянинов. 
- TNF очень полезен для по-
явления новых контактов и 
открытий, новых технологий 
и идей. Мы уделяем много вре-
мени и сил технологическим 
вызовам, инновациям и про-
граммным комплексам. Сегод-
ня на форуме мы можем про-
демонстрировать и показать, 
как далеко ушли, и зачастую 
данные программные ком-
плексы превосходят зарубеж-
ные аналоги.

НОВЫЕ ВЕЯНИЯ
Одним из ключевых меро-

приятий форума стала вы-
ставка TNF EXPO. В этом 
году на ней свою продукцию 
и инновационные разработ-
ки представили 68 компаний 
и предприятий, в том числе 
«РН-Уватнефтегаз». Стенд 

организации в разные дни по-
сетили губернатор Тюменской 
области Александр Моор и за-
меститель председателя Прави-
тельства РФ Александр Новак, 
где им представили последние 
достижения компании.

Одной из ключевых сфер 
деятельности предприятия 
является создание и внедре-
ние цифрового оборудования 
для решения производствен-
ных задач в области геологии, 
проектирования, разработки и 
эксплуатации месторождений. 
Специалисты организации 
рассказали о своих продуктах, 
созданных на основе искус-
ственного интеллекта. Одним 
из них стала информацион-
ная система «РН-Нейросети». 
Программное обеспечение 
подбирает оптимальные стра-
тегии разработки месторож-
дений, позволяя тем самым 
увеличить нефтедобычу и эф-
фективность освоения недр.

Представили на стенде и при-
бор «РН-СМТ». Это информа-
ционная система, обеспечива-
ющая надежное, эффективное 
и безопасное функционирова-
ние трубопроводных систем. 

- Цифровые новшества, 
представленные на форуме, 
не только являются многоэф-
фективным решением в раз-
работке месторождений, но и 
положительно влияют на эко-
логию. Благодаря собственным 
программным обеспечениям 
компания планирует полно-
стью исключить применение 
импортных аналогов. В даль-
нейшем организация также 
будет развивать с помощью 
цифровых решений новые 
кластеры, - подчеркнул гене-
ральный директор компании 
«РН-Уватнефтегаз» Евгений 
Армянинов.

СОЗДАВАЯ БУДУЩЕЕ
Еще одним важным звеном 

в деятельности нефтяников 
является привлечение и обу-
чение будущих специалистов 
энергетического сектора. 

Один из таких классов, соз-
данный на базе тюменской 
школы № 25, также посетил 
выставочный стенд компании. 
Там ребята не только смогли 
познакомиться с последними 
программными продуктами, 
но и примерить на себя роль 

будущих геологов: с помо-
щью программного комплекса 
«РН-КИМ» школьники рас-
ставляли скважины на карте, 
учитывая особенности модели 
месторождения.

Лев Булашев, ученик десято-
го «РН-класса» школы № 25, в 
будущем планирует пополнить 
ряды энергетического сектора. 
По словам старшеклассника, 
мероприятия, проводимые 
компанией, очень важны для 
ребят, которые хотят связать 
свою жизнь с нефтяной от-
раслью.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ

Принимали представители 
дочерней компании «Роснеф-
ти» активное участие и в де-
ловой программе TNF. Гене-
ральный директор компании 
«РН-Уватнефтегаз» Евгений 
Армянинов посетил главную 
пленарную сессию форума 
«Технологический суверени-
тет: новые возможности для 
промышленности» под руко-
водством вице-премьера Пра-
вительства РФ Александра 
Новака, на которой обсужда-

ли важные для нефтегазовой 
отрасли проблемы и пути их 
решения в ближайшие не-
сколько лет.

В День технологий на фо-
руме первый заместитель ге-
нерального директора, главный 
инженер «РН-Уватнефтегаз» 
Петр Василенко выступил с 
докладом на круглом столе 
«Гидроразрыв пласта: вызо-
вы и поиск новых решений». 
Гидроразрыв пласта (ГРП) 
был и остается одним из самых 
эффективных инструментов 
разработки месторождений. 
Благодаря его применению до-
бывающие предприятия еже-
годно обеспечивают прирост 
более 10% общего объема до-
бычи нефтепродуктов. Участ-
ники круглого стола обсудили 
реалии и перспективы разви-
тия данной технологии. Петр 
Василенко отметил, что уже 
сегодня требуется внедрение 
новых моделей, которые по-
могут уйти от ограничений в 
закачивании скважин. 

- Массовое производство в 
РФ пока недостаточно развито, 
соответственно, необходимо 
дальнейшее импортозамеще-
ние и развитие технологиче-
ского суверенитета в данном 
направлении, - отметил Васи-
ленко. 

О важности этих двух пунк-
тов говорили и в последний 
день TNF на встрече компании 
с российскими поставщика-
ми. Представители предпри-
ятий «Роснефти» в Западной 
Сибири рассказали о своей 
деятельности и поделились 
контактами с потенциальны-
ми клиентами. 

- Традиционно второй год 
подряд в открытой части фо-
рума компанией «Роснефть» 
организуется большая сессия. 
Та системная работа, которая 
проводится на технологиче-
ских днях и днях поставщи-
ка, приближает к важной це-
ли - достижению суверенитета 
России, - добавил заместитель 
губернатора Тюменской области 
Андрей Пантелеев.

Петр Василенко на круглом столе «Гидроразрыв пласта: вызовы и поиск новых решений».

Нефтяники представили  
на форуме цифровые технологии

Презентация программного комплекса «РН-СМТ».Ученики «Роснефть-классов» посетили стенд компании на TNF-2023.
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Павел КРЫМСКИЙ

В 8 часов вечера 25 сентября 
1983 года подполковник Ста-
нислав Евграфович Петров за-
ступил на дежурство на се-
кретном командном пункте 
Серпухов-15. В его задачи вхо-
дило наблюдение за спутнико-
вой системой противоракет-
ной обороны «Око», новейшей 
и прорывной в то время. Соб-
ственно, в тот день он вообще 
не должен был этого делать, 
но пришлось выйти на работу 
вместо штатного дежурного. 
Однако он оказался в нужное 
время и в нужном месте. Как 
знать, возможно, эта случай-
ность оказалась счастливой 
для человечества.

НАЧАЛО 
ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ

В 15 минут первого в ночь 
на 26 сентября на командном 
пункте взвыли сирены, а на 
экране высветились буквы 
«СТАРТ». Затем - еще раз, и 
еще. Всего - 5 запусков. Над-
пись сменяется на «РАКЕТ-
НАЯ АТАКА». Это означало, 
что с американской военной 
базы по СССР запущены 
межконтинентальные бал-
листические ракеты. Значит, 
только что началась третья 
мировая. И в это было легко 
поверить - в сентябре 1983-го 
новый виток холодной вой-
ны, начавшийся при прези-
денте США Рейгане, достиг 
пика. Меньше месяца назад 
над Сахалином сбит корей-
ский пассажирский самолет, 

нарушивший советские гра-
ницы. Пилоты не отвечали 
на запросы советских служб 
и упорно вели машину над 
Дальним Востоком. Запад 
по полной пользовался этой 
трагедией: СССР получил от 
Рейгана клеймо - «Империя 
зла».

КОМПЬЮТЕР - ДУРАК
Сложно даже представить 

замешательство, в котором 
оказался подполковник 
Петров. «Я встать с крес-
ла не мог, у меня ноги от-
нялись. Переживал жутко, 
как будто меня на Голгофу 
вели», - вспоминал он сам 

впоследствии. Полагаться 
на благоразумие противни-
ка, на то, что «американцы 
тоже любят своих детей», не 
приходилось. Руководство 
США при Рейгане меньше 
всего походило на рацио-
нально мыслящих людей. А 
компьютер, как тогда счита-
лось, ошибаться не может. 
Петров был обязан доложить 
об атаке, запустив цепочку 
приказов, которая приве-
ла бы к ответному удару по 
США. Но… Почему пуск за-
фиксирован всего с одной 
базы? Если бы Рейган сошел 
с ума окончательно и начал 
ядерную войну, то уж навер-
няка нанес бы массирован-
ный ядерный удар… А тут - 5 
ракет. Что же делать?

Вдруг - звонок по прави-
тельственной связи. Под-
полковник поднял трубку 
и… доложил дежурному, 
что информация, поступа-
ющая с его командного пун-
кта, - ложная. «Компьютер 
по определению - дурак», - 
вспоминал потом Петров. 
Доверить этому дураку судь-
бу человечества подполков-
ник не решился. До подлета 

ракет оставалось 18 минут. 
18 минут простой русский 
офицер Станислав Петров 
не знал, что он только что 
сделал - предотвратил войну, 
или, наоборот, оставил Роди-
ну беззащитной перед ядер-
ными боеголовками НАТО...

ФАКТОР СОЛНЕЧНЫХ 
ЗАЙЧИКОВ

Прошло 20 минут, полчаса, 
но небо над Советским Сою-
зом оставалось спокойным. 
Тревога оказалась ложной. 
Получалось, Петров принял 
верное решение. Конечно, 
в одиночку он едва ли мог 
начать ядерную войну - ин-
формация о ракетной атаке 
пошла бы к вышестоящему 
командованию, оттуда - к 
Верховному главнокоман-
дующему... Но не стоит сбра-
сывать со счетов человече-
ский фактор. Черт знает, к 
чему бы мог привести лож-
ный доклад о ракетной атаке 
в те тревожные дни.

А вместо американских 
ракет на командный пункт 
вскоре прибыл главноко-
мандующий войсками ПВО 
генерал-полковник Вотин-
цев. На радостях он даже по-
обещал представить Петрова 
к ордену. Причина же лож-
ного срабатывания систем 
оказалась просто смешной - 
ядерную войну едва не раз-
вязали… солнечные зайчики, 
попавшие на датчики. Систе-
му «Око» после этого модер-
низировали, чтобы исклю-
чить такие нелепые ошибки.

ВЫГОВОР ЗА ЖУРНАЛ
Увы, вместо ордена Петров 

в итоге получил выговор за 
незаполненный журнал де-
журства - пока вокруг ора-
ли сирены, ему было не до 
того, а приписки в журна-
ле - уголовное преступление. 
Сам Петров считал, что его 
сделали козлом отпущения. 

Никому не хотелось быть 
ответственным за такой се-
рьезный инцидент. Впро-
чем, по собственному при-
знанию, обиды Петров ни на 
кого не держал - время было 
такое. И служба.

Станислав Евграфович 
вышел в отставку уже в сле-
дующем году, так и остав-
шись в звании подполков-
ника. Тяжело болела жена, 
и он хотел больше времени 
уделять семье. С тех пор он 
мирно жил в подмосковном 
Фрязине. О подвиге Петрова 
мир узнал лишь в 90-е, когда 
генерал Вотинцев опубли-
ковал мемуары. Запад ужас-
нулся: оказывается, мир ба-
лансировал на грани третьей 
мировой, и лишь благодаря 
выдержке русского подпол-
ковника не сгорел в ядерном 
пламени. 

КИНО В НАГРАДУ
Вскоре Станислав Петров, 

к своему удивлению, узнал, 
что он, оказывается, герой, 
спасший все человечество. 
Сам он к своему новому ста-
тусу относился скептически. 
«Я спас мир? Нет, ну какой 
я герой! Это был просто ра-
бочий эпизод. Я хорошо сра-
ботал. Вот и все», - говорил 
Станислав Евграфович в 
интервью «Комсомольской 
правде».

Тем не менее «мир спасен-
ный» считал иначе. Петро-
ву присуждали престижные 
премии, для вручения одной 
из них даже приглашали в 
ООН. А в 2014-м на экраны 
вышел датский фильм «Че-
ловек, который спас мир» с 
Кевином Костнером, Робер-
том де Ниро, а также Ста-
ниславом Евграфовичем в 
роли себя.

А сам спаситель мира про-
должал жить обычной жиз-
нью военного пенсионера. 
В 90-е какое-то время под-
рабатывал даже охранни-
ком. Петрова не стало 19 мая 
2017 года. Он скончался у 
себя дома на 78-м году жиз-
ни, через десять лет после 
смерти жены.

Жаль, конечно, что запад-
ные лидеры, похоже, вынес-
ли из этой истории непра-
вильный урок и решили, что 
могут сколько угодно вести 
против русских необъявлен-
ные войны, оставаясь при 
этом в безопасности. А в 
случае чего всегда найдется 
трезвомыслящий дежурный 
на командном пункте, ко-
торый не допустит, чтобы 
Россия ответила ядерным 
кулаком. Но в нужный мо-
мент в нужном месте может 
не оказаться нового подпол-
ковника Петрова. И чтобы 
не приходилось «спасать 
мир», стоит всего лишь не 
ставить его на грань ядерной 
войны.
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Ни богатств, ни орденов своим «спасением мира» Петров 
не заработал. И после отставки жил скромным 

пенсионером.
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Таким Петров был 
в пору, когда нес 

дежурство у «ядерной 
кнопки» страны.

«Какого цвета 
кнопка? Красная»

Из интервью Станислава Петрова «Комсомольской правде»:
«Какого цвета кнопка была под рукой в ту ночь? Красная. Навер-

ное, это секрет, но я скажу. Она на том пульте дежурного была под 
колпачком со свинцовой пломбой. Чтобы случайно никто не нажал. 
Но только… снизу к ней даже провода подключены не были! На одной 
советской АЭС, еще до Чернобыля, было ЧП - реактор пошел вразнос. 
Так главный оператор в панике бежал из зала. Тогда и решили, что 
нельзя, чтобы человек такие решения принимал, только компьютер. 
А кнопку символически оставили. Только вот мне, выходит, пришлось 
послушать машину, но решать самому, как человеку…»

АРХИВ «КП»
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Так когда-то выглядела комната предупреждения о ракетном нападении в одной 
из частей под Москвой. Где здесь та самая «красная кнопка» - можно лишь догадываться.

40 лет назад 
подполковник Петров 
был обязан отдать 
команду бомбить США, 
но не сделал этого.

18 минут до ядерной войны
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

ПОКА ПОКУПАЮТ - 
ДЕШЕВЕТЬ НЕ БУДЕТ

Рыба - всему голова! Осо-
бенно в плане здоровья (см. 
«Вопросы диетологу»). Да 
вот только недоедаем мы ее. 
Среднестатистический рос-
сиянин съедает в год 22,6 кг 
рыбы - это на 5,4 кг мень-
ше, чем рекомендуют нормы 
правильного питания Минз-
драва. Главная причина по-
нятна - высокая цена.

А тут как раз путина (пери-
од интенсивного лова) идет - 
просто мечта. Красной рыбы 
в этом году будет - чуть ли 
не рекорд за всю историю! 
Кстати, именно красная ры-
ба считается самой полез-
ной.

- На 11 сентября 2023 года 
вылов тихоокеанских лосо-
сей на Дальнем Востоке пре-
высил 580 тысяч тонн. Это на 
14% выше уровня аналогич-
ного периода 2021 года и 
почти в 2,4 раза больше 
прошлогоднего показа-
теля, - сообщили «Комсо-
молке» в Росрыболовстве.

Всего же планируется 
добыть около 600 тысяч 
тонн. Если все так и сло-
жится, то это будет вто-
рым показателем за всю 
историю наблюдений. 
Лучше было только в 
2018-м, когда объем до-
бычи составил 676 тысяч 
тонн.

Логично ожидать, что 
при таком улове рыбе сто-
ило бы подешеветь. Ведь в 
последние годы она только 
и делает, что дорожает. За 
прошлый год цена красной 
рыбы выросла на 26%, за ны-
нешний - «всего» на 3,4%, но 
это данные только за восемь 
месяцев.

Но с оптимистичными 
прогнозами в отрасли не 
торопятся.

- На розничные цены вли-
яет спрос и покупательная 
способность населения, а 
не объемы добычи, - сказал 
«КП» председатель прав-
ления Межрегиональной 
ассоциации прибрежных 
рыбопромышленников Се-
верного бассейна Валентин 
Балашов. - Если на рынок 
поступит много ры-
бы, это как-то оста-
новит рост цены, но 
большого падения 
ждать не надо. А вот 
закупочные цены от 
производителя мо-
гут снизиться. Он 
выловил рыбу - на-
до продать, а пока не 
продал - хранить. За 
каждый день холо-
дильника ему тика-

ют денежки в убыток. А у 
торговли другой механизм. 
У них свои холодильники, и 
они могут потихоньку ждать 
Нового года, когда будет са-
мый высокий спрос. А цену 
выставлять такую, по кото-
рой будут покупать. На мой 
взгляд, совершенно неадек-
ватную.

Более того, есть прогноз 
дальнейшего роста цены.

- Мы ожидаем, что цены на 
рыбу лососевых пород и на 
красную икру до конца года 
по сравнению с августовски-
ми могут вырасти на 3 - 5%, - 
сказал «КП» гендиректор 
Экспертно-аналитического 
центра агробизнеса «АБ-
Центр» Алексей Плугов.

Вот такая она, чудо-юдо 
рыба лосось.

ОТ МОРЯ 
ДО ПРИЛАВКА

Если бы на цены влия-
ли только объемы улова, 
мы бы горя не знали. Но 
по стоимости рыбы бьют 
самые разные факторы. 
Один из главных - до-
ставка.

- Подорожавшая пере-
возка рыбы из Владиво-
стока в Москву и регионы 
не может не отразиться на 
ценообразовании, - сказал 

«КП» руководитель проекта 
компании «Русский рыбный 
мир» Игорь Попов.

Если с торговлей и пере-
купщиками, накручиваю-
щими цену, еще можно при 
желании разобраться с по-
мощью ФАС и прокуратуры, 
то от расходов на перевозку 
никуда не денешься. Так что 
главная проблема в обеспе-
чении населения страны по-
лезной красной рыбой - на-
ши просторы.

Рыбу доставляют с Даль-
него Востока по железной 
дороге и каботажными рей-
сами по Северному морско-
му пути.

А ведь надо не только пере-
везти, но и сохранить: для 
этого нужны дорогие холо-
дильные установки. Мож-

но, конечно, закатать рыбу 
в консервы, но это, как го-
ворится, на безрыбье. Луч-
ше свеженькую или хотя бы 
свежемороженую.

ЛОСОСЬ 
ПОД САНКЦИЯМИ

В подорожании рыбы на 
прилавках винят и санкци-
онную войну. В 2018 году мы 
импортировали, как сообщи-
ли в Росрыболовстве, 105 ты-
сяч тонн лососевых на $777 
млн. В 2022-м ввозить стали 
меньше, а платить за 
рыбу больше. Подо-
рожала импортная - 
за ней потянулась и 
отечественная.

Дополнительное 
ускорение ценам дало 
в июле 2023 года ре-
шение правительства 
запретить ввоз ры-
бы и морепродуктов 
из недружественных 
стран - Евросоюза, 
США и Норвегии. По-
литически все понят-
но, но на этом фоне 
стало меньше конку-
рентов - и цены снова 
пошли вверх.

Санкции ударили и по экс-
порту. Но к нему в стране от-
ношение двойственное. Од-

ни говорят, мол, нечего 
ценный продукт за гра-
ницу гнать, когда са-
мим не хватает. Другие, 
и это как раз промыс-
ловики, стоят на том, 
что, кто больше запла-
тил и быстрее принял, 
того и рыба. Наши ли, 
иностранцы - без раз-
ницы. Им надо деньги 
зарабатывать, иначе не 
с чего будет платить 

зарплаты, покупать обору-
дование.

В удачном 2018 году за ру-
беж ушла примерно треть 
добытого лосося, дав стране 
$605 млн, или 1,5% от про-
довольственной части экс-
порта (если считать от всего 
экспорта с нефтью и газом, то 
это 0,1%). В этом году может 
быть почти столько же, если 
враждебные иностранцы не 
подпортят картину.

- Показателен пример 
с крабом, - говорит Бала-

шов. - В России его добыва-
ют порядка 100 тысяч тонн, 
в основном в Мурманской 
области. А в мире - 250 - 230 
тысяч. Закрылся американ-
ский рынок - рухнуло 20 ты-
сяч тонн. Куда его девать? 
Вот лежит в холодильниках 
пока. Дальше. Треска, мин-
тай, сельдь. Они хорошо идут 
в Европу. Но Великобрита-
ния уже ввела заградитель-
ную пошлину на нашу тре-
ску, страны Евросоюза на 
очереди. Остается Китай, он 
эту рыбу хорошо берет.

Китай стал и основным 
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КСТАТИ

  2018 г.  2022 г.
• Объем, тыс. тонн  208,3 121,5
• Стоимость, $ млн  605 473   
…И ИМПОРТИРУЕМ
• Объем, тыс. тонн  105 98
• Стоимость, $ млн  777 789

СКОЛЬКО 
ЛОСОСЕВЫХ 
ЭКСПОРТИРУЕМ...

По данным Росрыболовства.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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на душу населения

По данным Росстата.

Кг.
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• Скумбрия 33%
• Сельдь 32%
• Горбуша 27%
• Форель 25%
• Семга 21%
• Минтай 20%

По данным опроса аналитического 
центра Национального центра 
финансовых исследований. Можно 
было назвать несколько вариантов.

НАГЛЯДНО

ЧТО ПОКУПАЛИ 
В 2022 ГОДУ
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- Клево 
в этом году 

порыбачили!

Красная рыба сама      идет в рукиВ нынешнем году 
ожидается второй 

в истории результат 
по вылову лососевых. 

Начнут ли наконец 
падать цены?
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потребителем дальневосточ-
ной красной рыбы - экспорт 
в Поднебесную вырос в два 
раза.

МИГРАНТ И МОРЕ
Еще одна проблема отрас-

ли - дефицит кадров. Из-за 
этого приходится увеличи-
вать зарплаты (надо же как-
то заманивать людей на этот 
адский труд), что тоже по-
вышает себестоимость про-
дукции.

- Очень тяжелая работа - 
четыре месяца в море, и мно-
гих даже зарплата в 150 тысяч 
рублей уже не устраивает, - 
говорит Балашов. - Находят 
работу на берегу: сейчас мно-
го индивидуального жилищ-
ного строительства, а матро-
сы - люди рукастые...

Заполнить свободные ме-
ста мигрантами не получит-
ся.

- Холод, качка - непри-
вычные условия для ребят из 
Средней Азии, - продолжает 
эксперт. - Если и говорить о 
трудовых мигрантах, то наи-

более оптимальный вариант 
для флота - это филиппинцы, 
очень хорошие матросы.

И ЧТО ДЕЛАТЬ?
Здесь ничего оригинально-

го: как и многие другие от-
расли, рыбная промышлен-
ность просит господдержки. 
Тогда и цены на рыбу могут 
снизиться.

Особенно нужны субсидии 
в доставке. При наших рас-
стояниях без господдержки 
не обойтись, говорят в Рос-
рыболовстве. В пример при-
водят минтая:

- Если в 2021 году было 
перевезено 2,2 тысячи тонн 
этой рыбы, то в 2022-м, после 
введения программы субси-
дирования железнодорожных 
перевозок этой продукции, 
было перевезено уже 129,1 
тысячи тонн минтая.

В ведомстве хотят, чтобы 
льготный тариф предостави-
ли и для горбуши - это сде-
лает ее более доступной для 
населения. Почему именно 
горбуша - потому что это са-

мая массовая и недорогая из 
лососевых пород.

- Из всего запланирован-
ного объема лососевых (600 
тысяч тонн) на горбушу при-
ходится 493 тысячи тонн, из 
которых выловили уже 418 
тысяч, - сказал Попов. - 
Оптовая цена на горбушу 
безголовую в начале путины 
доходила до 390 рублей за кг, 
сейчас - 185 рублей.

Но в магазинах она пока 
стоит как минимум в два раза 
дороже…

- Красная рыба боль-
ше, чем другие породы, 
содержит омега-3 жир-
ные кислоты, - рассказа-
ла «КП» врач-диетолог 
Елена Соломати-
на.  - Они необходимы 
для снижения уровня 
плохого холестерина, 
который приводит к 
заболеваниям сердечно-
сосудистой системы и 
мозга, гипертонии. Если 
сосуды плохо снабжают 
мозг кровью, появляет-
ся путаность сознания, 
рассеянность, быстрая 
утомляемость, раздра-
жительность.

Следующий важный 
компонент - витамин D.

- Почти 90% нашего 
населения испытывают 
его дефицит из-за не-
хватки солнца и свежих 
морепродуктов,  - гово-
рит Соломатина. - Если 
раньше его применяли 
исключительно для фор-
мирования костной си-
стемы, чтобы у детей не 

было рахита, то сейчас 
исследования показа-
ли, что нехватка этого 
витамина приводит и к 
депрессии, психическим 
и психиатрическим за-
болеваниям. А еще он 
необходим как иммуно-
модулятор  - с учетом 
новой атаки ковида это 
очень важно.

Красная рыба - и бога-
тый источник йода, без 
которого не вырабаты-
ваются гормоны щито-
видной железы.

- Дефицит йода про-
является в отсутствии 
энергии, человек по-
стоянно ощущает уста-
лость, ему трудно со-
средоточиться, - говорит 
врач.

Какая полезнее?
Лучше всего  - дикая 

рыба из холодных во-
доемов.

- Чем холоднее среда 

обитания, тем рыба жир-
нее, тем больше в ней 
омега-3 жирных кислот 
и тем она полезнее,  - 
говорит Соломатина.  - 
Между дикой рыбой и 
аквакультурой (искус-
ственно выращенной) 
предпочтем первую.

Теперь  - какую поро-
ду предпочесть. Самые 
популярные и дорогие - 
семга и форель. Поэто-
му их выгодно разводить 
искусственно, практи-
чески все, что есть в 
магазинах,  - это аква-
культура. Дикую семгу 
на прилавках не найти, 
иногда можно «выло-
вить» форельку.

Соломатина советует 
обратить внимание на 
такие сорта, как нерка, 
кижуч, чавыча, кета, - их 
покупают менее актив-
но, а зря.

- По питательным свой-
ствам они не уступают 

натуральной семге, - го-
ворит диетолог.  - К то-
му же из-за отсутствия 
высокого спроса они не 
так интересны рыбоза-
водчикам. В результате 
шанс найти в продаже 
дикую рыбу достаточ-
но высок. Информация 
о способе разведения 
есть на упаковке.

Особняком можно по-
ставить горбушу  - эта 
рыба считается самой 
простой из красных.

- В ней меньше оме-
га-3, она более сухая на 
вкус, - говорит Солома-
тина. - Зато в ней много 
белка - кстати, рыбный 
усваивается быстрее, 
чем из мяса.

Сколько есть?
- Минимальная норма - 

два раза в неделю по 
150 граммов, - говорит 
Соломатина.  - То есть 
один увесистый стейк 
разделить на два при-
ема.

В чем польза?

Руб/
кг

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/
Ко

м
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

КОШЕЛЕК

По данным АБ-Центра. Имеется в виду рыба охлажденная 
и мороженая разделанная лососевых пород. 
Цена за год определяется как среднеарифметическая по месяцам.

Розничные цены 

(янв. - авг.)

Красная рыба сама      идет в руки

КСТАТИ
Грузите икру 
бочками

Небывалый улов лососевых су-
лит и рекордное производство 
красной икры - от 24 тысяч до 30 
тысяч тонн при потреблении 15 
тыс. тонн. Как правило, самая 
низкая цена - в конце путины, то 
есть в последней декаде сентя-
бря. А чем ближе Новый год - тем 
икорка дороже.
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Екатерина БАЙКАЛОВА

Девушка в состоянии  
паники ищет возможность уехать 
лечиться в Питер, но из-за проблем,  
с которыми столкнулась в тюменской 
больнице, сделать этого не может.

Тоболячка Татьяна Сотникова совсем недав-
но узнала, что больна онкологией. Страшный 
недуг разделил привычную жизнь на до и 
после. Тревожная новость перевернула всё с 
ног на голову, и справиться с эмоциями, чтобы 
принять решения на холодный разум, полу-
чилось не сразу. Некоторое время девушка и 
вовсе не принимала тот факт, что рак пришел 
именно в ее семью.

«РЕВУ ЦЕЛЫМИ ДНЯМИ»
Корреспонденту «Комсомольской правды» 

- Тюмень» она рассказала, что местные врачи 
направили ее лечиться в Тюмень. Прежде чем 
отправиться туда, ей пришлось вновь пройти 
необходимые обследования, подтвердить 
диагноз и начать химиотерапию. Через не-
сколько недель лечения врачи установили ей 
порт-систему. Это такой прибор, который 
входит в вену, расположенную недалеко от 
сердца, и в него вводят специальные препа-
раты для лечения онкозаболевания. Однако 
после установки системы началась череда 
испытаний.

- Я реву целыми днями. Вшили этот порт, 
и я хочу его вырвать! Сделали УЗИ, и оказа-
лось, что прооперировали плохо. Образовались 

опасный тромб и флебит - воспаление вены. 
Меня даже самый сильный обезболивающий 
препарат не берет! - делится девушка.

По словам Татьяны, она надеялась, что ей 
удалят систему, но этого делать сейчас нельзя. 
На паузе пока и химиотерапия. Всё по той же 
причине - из-за тромба.

- Пока тромб не ушел, нужно держать вес. 
Мне сказали, что порт может прорваться 
сквозь кожу, если я скину килограммы, - ком-
ментирует Татьяна.

В ПОЕЗДКУ ОТПРАВЛЯТЬСЯ РАНО
Семья девушки, да и сама она уже настрое-

ны ехать лечиться в другое место. Они плани-
руют открыть сбор денежных средств и попро-
сить помощи у неравнодушных людей. Вот 
только говорить о поездке в столичную кли-
нику или в медучреждение Санкт-Петербурга 
пока рано.

- Из-за тромба и системы перелеты запре-
щены. Будь моя воля, я бы уехала хоть сейчас. 
Тем более я на связи с некоторыми специ-
алистами. В общем, сиди на пороховой бочке 
и надейся, что не сдохнешь, пока пьешь ле-
карства от тромба, - возмущается тоболячка.

Пока Татьяна ехала из Тюмени домой в То-
больск, ей позвонили из областной больницы 
и попросили вернуться назад.

- Мне звонят из Тюмени и говорят, чтобы в 
девять утра была у них. Что нужно показаться 
хирургу и он примет решение, сейчас порт 
удалять, если есть воспаление, либо же после 
того, как рассосется тромб, - подытожила 
Татьяна Сотникова.

«Сиди на пороховой бочке и 
надейся, что не сдохнешь!»

ОФИЦИАЛЬНО
Редакции «Комсомольской правды» - Тюмень» в департаменте здра-

воохранения ответили, что, в соответствии с Федеральным законом 
от 21.11.2011 № 323-ФЗ (ред. от 24.07.2023) «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Федерации», ст. 13 «Соблюдение 
врачебной тайны», информацию о пациентке не могут предоставить. 
Самой же Татьяне рекомендовали обратиться к руководителю хирур-
гической службы ГАУЗ ТО «МКМЦ «Медицинский город» Андрею Ген-
надьевичу Ткачеву за дальнейшими рекомендациями по лечению.

Порт-система, которая входит в вену недалеко от сердца.

Марина ПРОХОРОВА

Кто такая 
Александра 
Сташкевич, 
которая 
представит регион 
на всероссийском 
конкурсе.

В начале прошлой недели 
стартовал национальный кон-
курс «Мисс Россия - 2023». 
Он продлится до 8 октября. 
В финал конкурса попали 
50 красавиц. Тюменскую об-
ласть представляет 18-летняя 
Александра Сташкевич. 
Накануне информацию о де-
вушке опубликовали в офи-
циальной группе конкурса в соцсети «ВКонтакте».

Известно, что Александра - модель, семикрат-
ная чемпионка России по чирлидингу, кандидат в 
мастера спорта, а еще она учится на факультете 
журналистики Тюменского государственного уни-
верситета, работает корреспондентом ХК «Рубин» 
и ФК «Тюмень».

Саша заботливая и любя-
щая дочь, она рассказала, 
что помогает своей маме, 
инвалиду второй группы. Де-
вушка работает с 15 лет. 
Сначала работала офици-
анткой, затем следила за 
чистотой на пляже и сей-
час продолжает упорно 
трудиться и идти к новым 
достижениям в жизни.

- Я люблю активный 
отдых, а не просто ле-
жать в кровати. Иногда 
просто погулять для меня 
скучно, поэтому люблю 
придумывать что-то не-

обычное. Хочу посетить тир, рыбалку и 
охоту и, конечно же, прыгнуть с парашютом. Экс-
трим для меня - это частичка жизни, спорт меня к 
этому и приучил, - рассказала о себе Александра. 

Кроме того, девушка поделилась, что мечтает много 
путешествовать, взойти на горы Дагестана. А еще она 
не любит сладости, но обожает мясо, в ресторанах 
предпочитает салат «Цезарь» и сочный стейк.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Экс-педагог ишимской школы № 8 Анастасия Шумилова, уволившаяся после скандала с откро-
венными фото, снялась в шоу «Мужское/женское».

- Передача уже отснята, выйдет на следующей неделе, - сообщила Анастасия.
Девушку пригласили в Москву, чтобы она смогла отстоять свою позицию на федеральном телевидении. 

Бывшая учительница попытается доказать всей стране, что педагоги тоже имеют право на личную жизнь.
Напомним, что Анастасия недавно окончила университет и устроилась на работу педагогом-органи-

затором. Причем уже десять лет она подрабатывает моделью и участвует в фотосессиях.
Спустя неделю после начала учебного года «горячие» снимки дошли до руководства школы. Учительнице 

предложили удалить их или написать заявление по собственному желанию. Шумилова выбрала второй вариант.

Александра - семикратная 
чемпионка России 

по чирлидингу.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Финалистка «Мисс Россия - 2023» 
помогает любимой мамеой маме
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 Грунт в теплице 
рекомендуется 

пролить 
«Фитоспорином».

Мария ВАСИЛЬЕВА

Дачный сезон близится 
к завершению.

О том, как правильно подгото-
вить теплицу к следующему лету, 
рассказывает главный агроном 
Сладковского районного от-
дела филиала ФГБУ «Россель-
хозцентр» по Тюменской об-
ласти Елена Шадрина.

- Прежде всего убираем все рас-
тительные остатки, подвязки, про-
мываем внутренние стенки теп- 
лицы мыльным раствором, - сове-
тует Елена. - Затем необходимо 
внести перегной. Если почва не 
менялась более 10 лет, то заме-
няем верхний слой грунта - 10 сан- 
тиметров. Затем перекапываем 
грунт. Если использовали мульчу, 
то ничего не убираем, заделы-

ваем ее в почву. Сеем сидераты 
- горчицу, фацелию, овёс. Если 
грунт сухой, проливаем несколь-
ко раз водой.

Чтобы обеззаразить почву от 
спор грибной инфекции, Елена 
Шадрина рекомендует пролить 
грунт в теплицах «Фитоспорином». 
При этом теплицу нужно держать 
закрытой, так как он работает при 
температуре выше 15 градусов.

А для обеззараживания теплицы 
от вредителей и болезней можно 
использовать дымовые табачные 
шашки «ФАС». Серные шашки 
нежелательно использовать, так 
как от них происходит коррозия 
железных конструкций теплицы.

Посеянные сидераты всходят 
и растут, пока не ударят моро-
зы. Весной же дачникам только 
останется подготовить лунки под 
посадку рассады.

 ■ МОЯ ЧУДЕСНАЯ ДАЧА

Готовимся к зимеГотовимся к зиме
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«ЗОЛОТОЙ СТАНДАРТ» 
ПРИ ИНФАРКТЕ

Основная причина инфар-
кта - закупорка артерии серд-

ца тромбом. Соответственно основа 
тактики лечения - раннее и эффек-
тивное восстановление проходимо-
сти артерии сердца. Сейчас «золотым 
стандартом» восстановления крово-
тока является чрескожное коронар-
ное вмешательство с установкой в 
артерию стента. Вместе с тем не утра-
тило актуальности и лекарственное 
растворение тромба.

Сейчас по всей стране благодаря 
реализации нацпроекта «Здравоох-
ранение» созданы сети сосудистых 
центров для лечения острых сосуди-
стых катастроф, в том числе инфаркта 
миокарда. Благодаря ей значительно 
увеличилась доля пациентов, кото-
рым удается в ранние сроки восста-
новить кровоток, - сегодня их уже 
более 70%. 

Причем стенты производим наши, 
отечественные, с лекарственным по-
крытием для лечения ишемической 
болезни сердца. Еще одним дости-
жением стало создание отечествен-
ных протезов аортального клапана 
для транскатетерной имплантации. 
В НМИЦК имени академика Чазова 
разработан новый антиаритмиче-
ский лекарственный препарат, срав-
нимый по эффективности с элек-
трической кардиоверсией. Он уже 
успешно применяется в условиях 

стационаров.

ПОМНИТЬ  
О ТРЕВОЖНЫХ 
СИМПТОМАХ

Нередко проблемой является позд-
нее обращение за медицинской по-
мощью - отчасти из-за незнания 
симптомов, отчасти из-за самонаде-
янности. А ведь это существенно по-
вышает вероятность того, что человек 
впоследствии станет инвалидом или 
погибнет.

О серьезной кардиологической про-
блеме могут сообщать такие симпто-
мы: боль в грудной клетке, появление 
или нарастание одышки, учащение 
сердцебиения, ощущение перебоев в 
работе сердца, выраженная слабость, 
отеки, нестабильность артериального 
давления, потеря сознания. При на-
личии каждого из них необходимо без 
задержки обратиться к врачу. Даже 

если боль и дискомфорт в грудной 
клетке кажутся вам нехарактерными 
для сердечного приступа, все равно 
следует связаться с врачом, чтобы он 
убедился в отсутствии у вас сердечно-
сосудистой патологии.

Самое опасное время для сердца - 
4 - 6 часов утра. Если в это время вы 
или ваши близкие почувствовали се-
бя плохо, то не теряйте драгоценное 
время и вызывайте скорую. 

Инфаркт может случиться при не-
посильных физических нагрузках и 
эмоциональных стрессах. Похмель-
ный синдром -тоже большой сорат-

ник инфаркта. 

ЗНАТЬ ФАКТОРЫ РИСКА. 
ИХ НЕСКОЛЬКО. 

• Наследственность. Если 
у кого-то в семье были сердечно-
сосудистые заболевания, это сигнал 
для того, чтобы контролировать свой 
сердечно-сосудистый риск. 

• Пол. Мужчины подвержены ин-
фарктам больше, чем женщины. У 
них, в силу разных причин, в том чис-
ле более рискового образа жизни, ча-
ще развивается атеросклероз, что и 
приводит к сердечным приступам.

• Возраст. Чем старше человек, тем 
больше накапливается у него сосуди-
стых изменений. Со временем сосуды 
из эластичных, растягивающихся, по-
датливых, способных компенсиро-
вать изменение давления, превраща-
ются в жесткие, «костяные трубки», 
которые уже неспособны должным 
образом реагировать на проис-
ходящие в организме человека 
изменения. Женщины при-
ближаются по этим по-
казателям к мужчинам 
с наступлением мено-
паузы, когда гормоны 
перестают защищать 
сосуды.

Перечисленные вы-
ше факторы мы не мо-
жем контролировать. 
Но есть то, на что мы 
можем влиять!

√ Следить за уровнем 
холестерина. Он нам 
необходим для син-
теза многих веществ 
и построения клеток. 
Но когда его много, 
происходит развитие 
атеросклероза, что, в 
свою очередь, приво-
дит к закупориванию 
сосудов. Отсюда - ин-
фаркты и инсульты.

√ Измерять давле-
ние. Если оно выше 
140/90 - это весомый 
повод обратиться к 
врачу и начать при-
нимать лекарства.

√ Отказаться 
от курения. Здесь 
врачи категоричны 

- бросать раз и навсегда. Даже не-
сколько месяцев свободной от дыма 
жизни способны из «предынфар-
ктника» сделать вполне здорового 
гражданина.

√ Вести здоровый образ жизни. Пи-
тание и физическая активность ока-
зывают ключевое влияние на риск 
развития сердечно-сосудистых за-
болеваний.

ПОВЫШАТЬ 
СВОЮ МЕДИЦИНСКУЮ  
ГРАМОТНОСТЬ

Нужно начать заботиться 
о собственном здоровье и о своих 
близких задолго до появления тре-
вожных симптомов. Здоровый об-

раз жизни поможет избежать очень 
многих проблем с самочувствием. Но 
обязательно стоит расширять свои 
знания об опасных заболеваниях. 
Для этого государство проводит раз-
личные просветительские мероприя-
тия.

Всероссийская акция «Оберегая 
сердца» при поддержке Минздрава 
России, ВОД «Волонтеры-медики» 
и АНО «Национальные приоритеты» 
проходит в этом году в пятый раз. 
Волонтеры-медики в регионах прово-
дят мероприятия, которые призваны 
повысить грамотность населения в 
вопросах сохранения здоровья и сни-
жения рисков сердечно-сосудистых 
заболеваний. В этом году особен-
ностью акций станет организация 
выездных центров здоровья. Участ-
ников ждет экспресс-обследование 
организма.

Партнер акции кардиопортфель 
АО «Нижфарм» поддерживает соци-
ально значимый проект с целью на-
помнить о важности профилактики 
сердечно-сосудистых заболеваний 
и своевременного обращения к спе-
циалистам!

НЕ ЗАБЫВАТЬ 
ОБ ОПАСНОСТИ  
ИНСУЛЬТА

Инсульт, или острое нару-
шение мозгового кровообращения, 

опасен своими серьезными ослож-
нениями. Промедление с обраще-
нием к врачу грозит человеку утра-
той жизненно важных функций, 
а зачастую приводит к летальному 
исходу.

По статистике, 15 млн человек 
в мире каждый год сталкиваются с 
инсультом и более 6 млн умирают в 
результате этого заболевания. Кроме 
того, эта болезнь является основной 
причиной инвалидности. У невроло-
гов есть правило «золотого часа» - это 
4,5 часа от начала развития заболе-
вания, когда пострадавшего нужно 
доставить в отделение, чтобы ввести 
лекарства и восстановить кровоток в 
сосудах головного мозга. 

Что касается профилактики. Реко-
мендуется своевременно проходить 

диспансеризацию, включающую 
лабораторные исследова-

ния. Узнайте, когда вам 
необходимо пройти 

диспансеризацию на 
оберегаясердца.рф. 
Определить повы-
шенные риски сосу-
дистых заболеваний, 
в частности инсульта, 

помогают и инстру-
ментальные методики: 
УЗИ брахиоцефальных 
артерий, ЭКГ и Эхо 
сердца.

И помните: наше здо-
ровье во многом зави-
сит только от нас самих.

Скажите, доктор!

простых шагов,  
чтобы сберечь сердце5

2
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Заболевания сердечно-сосудистой системы остаются на первых  
местах среди причин смерти россиян. Именно поэтому  
борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями - приоритет  
нацпроекта «Здравоохранение». «Комсомолка»  
разбиралась, что можно уже сейчас сделать для себя,  
чтобы сохранить свое здоровье и здоровье близких людей.

Один из тревожных итогов  
пандемии коронавируса в мире - 
рост смертности от заболеваний 
системы кровообращения.  
Речь идет об ишемической болезни 
сердца, инфарктах и инсультах. 
Спасением для нас остается  
профилактика этих заболеваний. 
Но для того чтобы разобраться  
с проблемой, необходимо,  
как говорят, знать врага в лицо.  
И разбираться, что такое  
«золотые стандарты» в лечении. 4

5

Узнайте, когда вам 
необходимо пройти 
диспансеризацию  

на оберегаясердца.рф.
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Специалисты центра 
«Надежда» помогают детям 
восстановиться после ДТП.

ВОЗВРАЩЕНИЕ  
К ПРЕЖНЕЙ ЖИЗНИ

В апреле 2023 года в результате ДТП 
Настя получила тяжелую сочетанную 
травму. Длительное время она на-
ходилась в отделении реанимации 
областной клинической больницы  
№ 2, где после стабилизации состоя-
ния прошла первый этап медицинской 
реабилитации. В центр «Надежда» для 
проведения второго этапа реабилита-
ции Настя поступила в конце июня.

- Помню Настю при поступлении, 
она была несколько заторможена и 
дезориентирована ввиду ее основного 
заболевания, разговаривала медленно 
и односложно. Сидеть самостоятель-
но девочка не могла, силы в левой 
руке и ноге практически не было, 
голову приподнимала только лежа, 
- рассказывает лечащий врач Насти в 
центре «Надежда» Марина Буторина.

При поступлении в центр Настю 
осмотрела команда специалистов: 
невролог, педиатр, травматолог-ор-
топед, врач физической и реабили-
тационной медицины, дефектолог, 
логопед, медицинский психолог. Бы-
ла определена цель и составлена про-
грамма реабилитации, включающая в 
себя занятия лечебной физкультурой, 
в том числе на различных тренажерах, 
массаж, несколько видов физиолече-
ния, педагогическая коррекция.

- В середине курса мы получили 
первые результаты. Настя стала само-
стоятельно сидеть, удерживая позу до 
2 - 5 минут и стоять в вертикализаторе 
до 15 - 20 минут. На фоне проводимо-
го лечения крепли мышцы туловища 
и разгибатели конечностей. Это был 
отличный результат, мы были на пра-
вильном пути, на пути к возвращению 
Насти к реальной жизни! - вспоми-
нает Марина Николаевна.

Как отметила мама Насти, не из-
вестно, как бы сложился восстано-
вительный путь ее дочери без уча-
стия команды специалистов центра 
«Надежда».

- Там действительно работают вы-
сококлассные специалисты, которые 
болеют душой за каждого ребенка! 
При выписке дочь вышла из центра 
на своих ногах. Конечно, впереди 
будут еще долгие месяцы восстано-
вительного лечения, но уже сейчас 
Настя смогла вернуться к реальной 
жизни, - рассказывает Ирина Викто-
ровна Николаева.

ПРОГНОЗОВ НЕ ДАВАЛИ
Еще одна пациентка центра - де-

вочка Даша. Она тоже попала в ДТП. 
В солнечный февральский день 2023 
года Дарья предложила маме испечь 
блины - как раз началась Масленица, 
и очень хотелось полакомиться этим 
традиционным блюдом. Вот только 
молока дома не оказалось. За ним 
12-летняя девочка решила сбегать в 
ближайший супермаркет. Домой она 
вернулась спустя несколько месяцев 
в инвалидной коляске.

Убежав в магазин, Даша долго не 
возвращалась. Мама девочки Та-
тьяна Николаевна забеспокоилась. 
Телефон дочь оставила дома, поэто-
му мать попросила сына сходить за 
сестрой. Он вернулся домой один, 
сказал, что Дашу не нашел, а на пе-
шеходном переходе недалеко от их 
дома произошло ДТП. Как выясни-
лось чуть позже, сбили Дашу.

Уже в больнице врач рассказал, что 
Дарье повезло: с такими травмами 70 

процентов пациентов умирают еще 
в машине скорой помощи. Никаких 
прогнозов и надежд доктора не дава-
ли. Помимо множественных перело-
мов, у Даши были гематомы головного 
мозга. Весь мозг был в паутине крово-
излияний. Оперировать было нельзя.

- Сказали, нужно подождать три 
дня. Если за это время она не умрет, 
можно будет о чем-то говорить, - 
вспоминает Татьяна Фокина.

Все эти дни женщина молилась 
только об одном - о жизни дочери. 
Девочка выжила, но месяц была в 
коме.

- Меня к ней не пускали, я виде-
ла ее только урывками, когда врачи 
перевозили Дашу на разные обсле-
дования. Два раза в день звонила, 
узнавала, какая динамика, какие 
результаты анализов, - говорит Та-
тьяна Николаевна. - Как-то мне врач 
сказал: «Если мы вас позовем, зна-
чит, нужно прощаться». Поэтому я 
радовалась, что мне не звонят.

В центре работают высококлассные специалисты, которые болеют душой за каждого ребенка.

Вернуть к прежней     жизниВернуть к прежней     жизни
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В центре помогают детям по возможности восстановить 
здоровье после тяжелых болезней и травм.

Врач-педиатр Наталия 
Шибанова уже четыре 
года трудится в областной 
больнице № 13. Она лечит 
юных пациентов: оказывает 
неотложную помощь, прово-
дит медицинские осмотры 
детей в школах и детских 
садах, выполняет другие 
разные задачи.

Наталия Шибанова окон-
чила университет в Челябин-
ске. Через несколько лет 
переехала работать в Исет-
ский район по программе 
«Земский доктор».

- Реализация программы 
заметно помогает решать 
вопрос кадрового обеспе-
чения в Исетском районе. 
Программа действует с 
2012 года, за это время 
в ней приняли участие 35 

врачей и 18 специалистов 
со средним медицинским 
образованием. На сегодня 
в больнице остаются рабо-
тать 17 врачей, получивших 
выплаты, шесть из которых 
уже исполнили свои обяза-
тельства по договору, - рас-
сказал Сергей Катаргин, 
главный врач областной 
больницы № 13.

Привлечение специалистов 
и укомплектование медицин-
ских организаций, располо-
женных в сельской местно-
сти, - одно из направлений 
программы «Модернизация 
первичного звена здравоох-
ранения». Программа актив-
но развивается и реализу-
ется в Тюменской области.

Наталия Сергеевна Ши-
банова говорит о том, что 

приняла решение остаться 
работать и после окончания 
пятилетнего контракта.

- Мне здесь нравится. Хо-
рошее село, вся инфраструк-
тура как в городе, только нет 
бешеной гонки с пробками 
и дорогой на работу. Мне 
нравится такая размерен-
ная жизнь. Большой плюс в 
том, что в городе, как пра-
вило, один педиатр ведет не-
сколько участков, это очень 
тяжело, а в селе нагрузка по 
пациентам меньше. При этом 
город близко, всегда есть 
возможность при необходи-
мости направить пациента 
на консультацию к узкому 
специалисту в город или 
провести телемедицинскую 
консультацию, - отметила На-
талия Сергеевна.

 ■ НА ЗАМЕТКУ 
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Через некоторое время Дарья на 
пару секунд приоткрыла один глаз. 
Это был знак, что прогресс есть.

Дашу перевели в отделение не-
врологии. С этого момента Татьяна 
Николаевна не отходила от дочери. 
Помимо медикаментозного лечения, 
Даше в отделении делали массаж, но 
осторожно, боялись перегрузить мозг 
и вызвать эпилептические припадки.

- Иногда брала на себя ответствен-
ность и учила ее забытым навыкам. 
Например, открывать рот, когда под-
носишь к губам ложку. На это у ме-
ня ушла неделя, - вспоминает мама 
девочки.

В больнице Даша отметила свой 
13-й день рождения. Татьяна Нико-
лаевна постаралась устроить настоя-
щий праздник для дочери. С шарами 
пришли подруги девочки, пожела-
ли ей главного - выздоровления. Но 
врачи давали неутешительные про-
гнозы: впереди инвалидная коляска.

НА РЕАБИЛИТАЦИИ
Через месяц Дашу выписали и на-

правили в реабилитационный центр 
«Надежда». Врач физической реаби-
литационной медицины Светлана Су-
глобова рассказала, что при перево-
де из неврологического отделения у 
девочки отсутствовали ясное созна-
ние, контакт с окружающими, дви-
гательная активность. Она не могла 
самостоятельно принимать пищу, не 
понимала обращенную к ней речь, 
дышала с помощью трахеостомы.

Дарья сильно похудела. Татьяну 
Николаевну предупредили: еще ми-
нус один килограмм - и дочери сде-
лают гастростомию. Мама начала 
усиленно кормить дочь. Тогда же 
Даша стала реагировать на вопросы. 
Как-то Татьяна Николаевна попро-
сила ее показать, где у мамы глаз.

- Она медленно, очень-очень мед-
ленно подняла руку, провела по мо-
ему лицу и остановила у глаз. Затем 
я попросила показать, где губы. Она 
снова медленно-медленно опустила 
руку к губам. Стало ясно: она всё 
помнит и понимает, - говорит жен-
щина.

Процедуры у Даши были расписа-
ны чуть ли не по минутам. Помимо 

обязательных массажа и ЛФК, Та-
тьяна Николаевна еще самостоятель-
но работала с дочкой. Вскоре Даша 
начала поднимать голову, держать 
спину.

- Мне говорили: «Через полгода 
она только сядет», а Даша уже через 
полтора месяца начала тянуть руку, 
чтобы самостоятельно сесть, потом 
встала, начала ходить с ходунками, - 
рассказывает Татьяна Фокина.

Вопреки всем прогнозам, Даша 
упорно возвращалась к прежней 
жизни. Еще только середина реа-
билитационного курса, а ее успехи 
впечатляют и вдохновляют специ-
алистов. Сейчас девочка собирает 
пазлы, считает на пальцах одной ру-
ки, учится писать.

Ежедневные реабилитационные 
мероприятия помогли ей постепенно 
вернуть сознание, возобновить кон-
такт с окружающими, самостоятель-
но дышать, сидеть, принимать пищу. 

Она учится ходить, писать простые 
слова.

- В этом большая заслуга целой ко-
манды специалистов: эрготерапевта, 
инструктора по ЛФК, инструктора 
по труду, психолога, дефектолога, 
логопеда, физиотерапевта, врачей 
паллиативного отделения. В про-
грамме реабилитации применяли 
специализированные методы, такие 
как кинезиотерапия, роботизирован-
ные технологии, нейромышечная 
активация. Результаты впечатляют, 
а это только середина курса лечения, 
- говорит доктор.

Единственное, что пока Даша не 
умеет, - говорить. По словам Татья-
ны Николаевны, врачи уверяют, что 
физически никаких препятствий к 
восстановлению речи нет, дело в 
голове. Нужно, чтобы в мозге вос-
становились все утерянные связи, 
тогда Даша снова сможет и говорить, 
и петь.

Центр «Надежда» активно включился в работу по оказанию 
помощи детям из новых регионов России.

Вернуть к прежней     жизниВернуть к прежней     жизни

В центре «Надежда» оказывают специализированную 
медицинскую помощь детям со всего региона.

 ■ В ТЕМУ

Травматологи областной клини-
ческой больницы № 2 настоятельно 
просят родителей не оставлять ма-
лышей без присмотра. Любознатель-
ность юных исследователей мира мо-
жет обернуться неприятностями со 
здоровьем.

Не так давно травматологи детского 
стационара провели сложную опера-
цию пятилетнему пациенту. Ребенок 
упал с высоты в несколько метров и 
повредил ногу. В приемном отделе-
нии мультидисциплинарная бригада 
диагностировала у пострадавшего за-
крытый перелом костей таза и левой 
бедренной кости. Коллегиально бы-
ло принято решение об экстренной 
операции.

Остеосинтез маленькому пациенту 
провели по методу Илизарова: врачи 
сопоставили костные отломки при по-
мощи специальной металлоконструк-
ции. После того как костная ткань 
восстановилась и переломы зажили, 
врачи демонтировали аппарат.

- При таком подходе сохраняется 
работоспособность мышц и суставов. 
Пациент может активно использовать 
поврежденную конечность, регулярно 
нагружать ее и развивать, благодаря 
чему в кратчайшие сроки восстанав-
ливается крово- и лимфообращение. 
Соответственно, процесс реабили-
тации идет быстрее и с наибольшей 
эффективностью, - объясняет врач-
травматолог детского стационара ОКБ 
№ 2 Анастасия Данилова.

Руководитель детского травматоло-
гического отделения больницы Альберт 
Ишбулдин поддержал коллегу, отме-
тив, что малоинвазивные методики 
лечения применяются при оказании 
не только плановой, но экстренной 
медицинской помощи.

- Мы помогаем детям, и психоло-
гическое состояние наших пациентов 
играет весомую роль в успешном исхо-
де. Когда ребенок вскоре после травмы 
может двигаться и вести практически 
обычный образ жизни, он радостный, 
его родители спокойны, а лечение идет 
по плану, - поделился Альберт Иш-
булдин.

Пятилетний мальчик уже выписан 
из стационара и проходит дальнейшую 
реабилитацию. Со временем об опера-
ции ему ничего не будет напоминать, и 
он будет резвиться по-прежнему и раз-
виваться в соответствии с возрастом.

Команда врачей ОКБ № 2 
спасла маленькую паци-
ентку с осложненной вет-
рянкой. Весной в област-
ную клиническую больницу  
№ 2 поступила четырехлет-
няя пациентка с тяжелым 
течением ветряной оспы, 
осложнившейся некроти-
ческой флегмоной бедра. 
Данное состояние привело 
к развитию сепсиса с по-
лиорганной дисфункцией.

Течение этого осложне-
ния на измененном фоне 
реактивности организма но-
сит септический характер, 
требует своевременного и 
адекватного лечения. За 
год в ОКБ № 2 поступают 
2 - 4 пациента с данным  
диагнозом, что говорит о 
его редкости.

- Ребенок поступил в тяже-

лом состоянии вследствие 
системного воспалительно-
го процесса, интоксикации 
и полиорганной дисфункции. 
Девочку погрузили в медика-
ментозный сон и перевели 
на ИВЛ для стабилизации со-
стояния, а также назначили 
вазопрессорную поддержку, 
антибактериальную, инфузи-
онную и симптоматическую 
терапию. Она находилась 
под круглосуточным наблю-
дением, - рассказал врач - 
анестезиолог-реанимато-
лог ОКБ № 2 Александр 
Владимирович Ахматов.

Благодаря слаженной, 
высококвалифицированной 
работе взрослых и детских 
анестезиологов-реанима-
тологов под контролем за-
ведующего отделением 
анестезиологии и реа-

нимации детского ста-
ционара Александра 
Попова, детских хирургов 
под руководством заведу-
ющего детским хирурги-
ческим отделением № 2 
Валерия Чевжика удалось 
стабилизировать состояние 
девочки.

- В данном случае была 
коллегиально разработана 
четкая последовательность 
действий и проведен ряд 
оперативных вмешательств. 
На первом этапе мы вскры-
ли и дренировали флегмоны, 
провели хирургическую об-
работку пораженных участ-
ков. Так как в области бедра 
мы наблюдали некроз кожи, 
команда хирургов выполни-
ла поэтапную пластику кож-
ного покрова, - рассказал 
Валерий Чевжик.

 ■ КСТАТИ
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Мария ВАСИЛЬЕВА

В последнее воскресенье 
сентября, 24 числа, 
профессиональный праздник 
отметили машиностроители.

За последние пять лет объем произ-
водства обрабатывающей промыш-
ленности вырос в 1,8 раза.

ЗАВОД  
ГРУЗОПОДЪЕМНОЙ ТЕХНИКИ

Как отметил глава региона Алек-
сандр Моор, специалисты машино-
строительной отрасли вносят весомый 
вклад в инновационное развитие об-
ласти и создание технологического 
суверенитета, в том числе в выпуск 
нефтегазового и нефтесервисного 
оборудования.

- Значимое влияние машинострои-
тели оказали на промышленный рост 
в Тюменской области. За последние 
пять лет объем производства обраба-
тывающей промышленности вырос 
в 1,8 раза, - подчеркнул Александр 
Моор.

Полномочный представитель прези-
дента России в Уральском федеральном 
округе Владимир Якушев подчеркнул, 
что машиностроение - это сердце про-
мышленности Урала. Оно задает ритм 
смежным производствам, двигает впе-
ред прогресс и помогает решать госу-
дарственные задачи.

По словам полпреда, профессия ма-
шиностроителя требует широких ком-
петенций, знаний и опыта. На пред-
приятиях Уральского федерального 
округа самого различного профиля 
трудятся настоящие профессионалы 
своего дела. Уральские машиностро-
ители внедряют инновации, успешно 
решают сложнейшие производствен-
ные задачи, вносят неоценимый вклад 
в обеспечение обороноспособности 
страны.

В регионе несколько машиностро-
ительных предприятий. Некоторые 
из них успешно работают, некото-
рые будут возводить. Так, первый 
в Сибири сервисный центр и завод 
грузоподъемной техники построят 
на тюменской площадке технопарка 
ДСК-500. Средства в реализацию про-
екта вложит группа компаний «СИ-
БУС» из Омска, сообщает региональ-
ный департамент инвестполитики и 
господдержки предпринимательства.

Омская компания начинает реали-
зацию проекта по созданию центра 
отечественного краностроения на 
базе нескольких регионов России.  
ДСК-500 - пилотный проект для инве-
стирования. Общий объем поэтапных 
вложений составит 3 млрд рублей.

- Группа компаний делает ставку 
на развитие Арктики, тобольской 
площадки и кооперацию в нефтега-
зовом кластере, планирует использо-
вать речной транспорт для поставок 
своей продукции по Иртышу и Оби. 
Для этого объединяет уже имеющи-
еся мощности в Омске с новой ло-
кацией в Тюмени и в перспективе в 
Тобольске, - рассказали специалисты 
департамента.

ГК «СИБУС» имеет 20-летний опыт 
сервиса и изготовления комплектую-
щих грузоподъемного оборудования 
для строительной, атомной, нефтега-
зовой, лесной отраслей, производства 
и логистики. С уходом европейских 
брендов будет развивать импортоза-
мещение в сфере тяжелого машино-
строения.

СПРОС БОЛЬШОЙ
А на заводе «СпецАвто-Восток» уже 

собирают бортовые магистральные 
полуприцепы из отечественных ком-
плектующих. Облегченная конструк-
ция в шесть тонн может перевозить 
до 32 тонн грузов, что соразмерно 
морскому грузовому контейнеру. До 
санкций такие поставляли в Россию 
из Германии и Турции. Спрос на тех-
нику большой.

Внутри прицепа смонтирована сис-
тема контроля загрузки с телескопи-
ческим опорным устройством. При-
цеп имеет пневматическую подвеску, 
стальной кузов, открывающуюся сек-
цию правого бокового борта и управ-
ляется гидроцилиндром.

- Мы специализировались на выпус-
ке полуприцепов и автомобильных 
надстроек для вывозки леса. Потом 
перешли на полуприцепы для бездо-
рожья, тяжелейших условий эксплуа-

тации. Основные регионы потребле-
ния этой техники - Дальний Восток, 
Чукотка, Магаданская область. Были 
и поставки в Алжир и Ирак. Но в по-
следнее время спрос меняется, что 
связано с ограничениями экспорта по 
лесной продукции. Основной упор мы 
сделали на магистральную технику, - 
отметил технический директор компа-
нии «СпецАвто-Восток» Сергей Сисин.

Комплектующие изготавливают 
прямо на заводе, например пневмо-
подвеску, либо в кооперации с дру-
гими отечественными производите-
лями.

По словам Сисина, в производ-
стве используют спецстали из Маг-
нитогорска и Череповца. Детали для 
производства осей отправляют челя-
бинскому предприятию, где их до-
укомплектовывают и собирают. Борта 
получают из Малого Ярославца - ал-
люминиевые профили, которые те-
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В Тюменской области 
появится новый завод неф-
тегазового оборудования. 
Вместе с президентом 
компании «Технологии 
ОФС» Давидом Гаджи-
мирзаевым участие в тор-
жественной закладке перво-
го камня на месте будущего 
производства принял губер-
натор Тюменской об-
ласти Александр Моор. 

Инвестор рассчитывает 
уже в 2025 году присту-
пить к серийному выпуску 
продукции. Здесь будут из-
готавливать оборудование 
для наклонно направленно-
го бурения. Эти технологии 
очень востребованы у неф-
тегазовых заказчиков.

Инвестиции в новое про-
изводство оцениваются в  
3 млрд рублей, будет созда-
но более ста рабочих мест. 

- Собственники компании 
«Технологии ОФС» для раз-
мещения нового завода 

рассматривали несколько 
регионов. Благодарен, что 
остановили свой выбор на 
Тюменской области. Ока-
жем инвестору всю необ-
ходимую помощь на этапе 
строительства и запуска 
производства, - заверил 
Александр Моор.

Появление в Тюменской 
области нового предпри-
ятия, создающего и проек-
тирующего инновационное 
нефтегазовое оснащение, 
- это важнейшая стратегиче-
ская задача, позволяющая 
обеспечить конкурентоспо-
собность страны. Об этом 
заявила старший препода-
ватель кафедры между-
народных экономических 
отношений ЮРИУ РАНХиГС 
Евгения Васюта, проком-
ментировавшая закладку 
первого камня на строитель-
стве тюменского производ-
ственного комплекса компа-
нии «Технологии ОФС».

Появление нового заво-
да, по оценке эксперта, 
позволит укрепить и тех-
нологический суверенитет 
страны в контексте нефте-
газового сектора, а также 
позволит более оперативно 
предоставлять нефтесер-
висные услуги, адаптиру-
ясь к запросам ключевых 
игроков рынка.

- Предположу, что пред-
приятие в будущем мо-
жет стать и полноценным 
участником нефтегазового 
межрегионального класте-
ра, объединив вокруг себя 
производителей, постав-
щиков и заказчиков, гото-
вых приложить все усилия 
для поиска и реализации 
совместных решений в 
энергетическом секторе 
не только региона, но и 
всей страны, - отметила 
Евгения Васюта на онлайн-
площадке «Экспертного 
клуба России».

 ■ НА ЗАМЕТКУ
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Значимое влияние машиностроители оказали на промышленный рост в Тюменской области.

Инвестиции в новое производство оцениваются в 3 млрд рублей, 
 будет создано более ста рабочих мест.

Машиностроение -      двигатель прогрессаМашиностроение -      двигатель прогресса
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перь катаются в России. Фанера - из 
Сыктывкара. Тюменские смежники 
- «Тюменьремдормаш» - делают цин-
кование, а борта поставляет «Артель 
труда». 

- Из импортной комплектации у нас 
остались только элементы тормозной 
системы из Китая. Над ними сейчас 
наша промышленность работает, рас-
считываем, что уже в следующем году 
начнутся российские поставки, - го-
ворит Сергей Сисин.

Новинку начали собирать весной 
2023 года. Сейчас на выходе 30-й по-
луприцеп. На сбор одного уходит от 
четырех до пяти недель. До конца года 
планируется поставить заказчикам 50 
бортовых полуприцепов, а в 2024 го-
ду - около 300. Для масштабирования 
требуется дооснастить промплощад-
ку дополнительным оборудованием. 
Второй кантователь рассчитывают 
получить уже в ноябре, в процессе 
закупки лазерный станок для резки 
металла. Его приобретают с помощью 
мер региональной поддержки. Так-
же сделают своими силами гибочный 
станок.

ВЫИГРАЕТ КАЖДЫЙ
В Тюменской области машино-

строение будет развиваться еще бо-
лее ускоренными темпами. В регионе 
создали два образовательно-произ-
водственных кластера в отраслях ма-
шиностроение и транспортная про-
мышленность в рамках федеральной 
программы «Профессионалитет».

По мнению заместителя губернато-
ра Тюменской области, председателя 
регионального наблюдательного совета 
по развитию программы в Тюменской 
области Алексея Райдера, в результате 
подписания соглашений по органи-
зации кластеров выиграет каждый его 
участник. И в первую очередь студенты.

- Нашим губернатором Александ-
ром Викторовичем Моором подчер-
кивается, что сегодня в приоритете 
прикладная наука. Работодатели за-
интересованы в максимально подго-
товленных кадрах. В рамках федераль-
ной программы «Профессионалитет» 
все обязательства, которые мы на себя 
берем, сослужат добрую пользу каж-
дому, - уверен Алексей Райдер.

В состав кластера в отрасли маши-
ностроение вошли: Тюменский ин-
дустриальный университет - его ядро, 
ПАО «Тюменские моторостроители», 
АО «Транснефть-Сибирь», ООО «Газ-
промнефть-Заполярье», ООО «На-
учно-исследовательский проектный 
институт «Нефтегазпроект», АО «Си-
бирско-уральская энергетическая 
компания».

Тюменский колледж производ-
ственных и социальных техноло-
гий станет ядром второго кластера 
«Транспортная промышленность». 
Его участники - АО «Мосто-
строй-11», АО «Тюменское област-
ное дорожно-эксплуатационное 
предприятие», ООО «ЭНКО РИЭЛ-
ТИ ГРУПП», Тюменский колледж 
транспортных технологий и серви-
са, Тобольский многопрофильный 
техникум, Голышмановский агро-
педагогический колледж, агротех-
нологический колледж, техникум 
строительной индустрии и город-
ского хозяйства.

Представители образовательных и 
производственных учреждений по-
ставили свои подписи под соглаше-
ниями. Это делается для объедине-
ния усилий органов исполнительной 
власти, профессиональных образова-
тельных организаций, предприятий 
реального сектора экономики по по-
вышению эффективности и качества 
подготовки квалифицированных кад-
ров по программам среднего профес-
сионального образования.

Также в рамках проекта «Професси-
оналитет» в ТИУ откроют центр раз-
вития кадрового потенциала нефте-
газового машиностроения «М-Тех». 
Вуз выиграл грант в 100 миллионов 
рублей.

Здесь будут готовить специалистов 
машинострительной индустрии. 
Более того, «М-Тех» станет единой 
площадкой взаимодействия ведущих 
предприятий отрасли нефтегазового 
машиностроения. На базе многопро-
фильного колледжа ТИУ оборудуют 
семь новых лабораторий, полигон.

Определены участники-партнеры 
центра, это ПАО «Тюменские мото-
ростроители», ООО «Газпромнефть-
Заполярье», АО «Транснефть-Си-

бирь», АО «СУЭНКО», ООО «НИПИ  
«Нефтегазпроект».

С 2024 года 30 образовательных 
программ колледжа обновят с учетом 
потребностей индустриальных парт-
неров, актуальных и перспективных 
требований к квалификации работни-
ков и с учетом развития технологий. 

По ним будут обучаться около 2 тысяч 
студентов.

На получение гранта было подано 
282 заявки. Победителями стали 70 
организаций. В рейтинге лучших Тю-
менский индустриальный университет 
занял 14-ю строчку, сообщает отдел 
медиа и внешних коммуникаций вуза.

Производство чековой 
термоленты запустила Бо-
ровская бумажная компа-
ния. В новую промышлен-
ную площадку с уникальным 
оборудованием предприя-
тие инвестировало 500 млн 
рублей. Здесь будут выпус-
кать до 1,6 тысячи тонн про-
дукции из отечественного 
сырья ежемесячно.

- Тюменская область для 
нас родной регион. Здесь 
очень понятная инвестици-
онная политика. Нам оказы-
валась огромная поддерж-
ка, поэтому мы будем и в 
дальнейшем развивать свой 
проект. На этой площадке 
создано производство пол-
ного цикла термочувстви-
тельной бумаги. Проект 
- прямое импортозамеще-
ние. Сырье мы покупаем у 
российских поставщиков 
и перерабатываем сами, 
поэтому курсовая разница 
не влияет на конечную сто-
имость нашего продукта. 
Живем в рублевой зоне, - 
рассказал генеральный 
директор группы компа-
ний «АТМ Альянс» Денис 
Кучаев.

Предприятие масштабно 
развивает сбыт в России. 
Потребителями чековой 
термоленты являются тор-
говые сети, банковский 
сектор, автозаправочные 
комплексы. Есть запрос на 

поставку тюменской про-
дукции и со стороны ком-
паний Арабских Эмиратов, 
стран СНГ и Восточной Ев-
ропы.

Проект реализован при 
участии Минпромторга Рос-
сии и правительства Тюмен-
ской области.

- Наши меры поддержки 
позволяют в кратчайшие 
сроки реализовать такие 
проекты. Это и льготные 
займы, и важная состав-
ляющая для приобретения 
оборудования - наша про-
грамма субсидирования по 
лизингу на оборудование. 
Буквально за год создано 
новое уникальное произ-
водство в стране. А самое 
главное - инвестор заявил 
о третьем проекте в реги-
оне. Идет динамичное раз-
витие компании: кратный 
прирост объемов от года к 
году. Заявленный сегодня 
объем в 600 тонн в 2024 
году, при запуске следую-
щей очереди, увеличится до 
6 тысяч тонн. Это большая 
возможность занять рынок 
в стране, - подчеркнул за-
меститель губернатора 
Тюменской области Анд-
рей Пантелеев.

Значимость тюменско-
го предприятия для многих 
отраслей промышленности 
страны отметил руководи-
тель Центрального иссле-

довательского института 
бумаги Евгений Тюрин. Он 
убежден, что Боровская 
бумажная компания дает 
возможность целлюлозно-
бумажным комбинатам про-
изводить бумагу для чеко-
вой ленты.

Евгений Тюрин уточнил, 
что уникальной является и 
сама технология. На бума-
гу наносится термопаста, 
которую необходимо вы-
сушить за короткий про-
межуток времени. После 
этого ленту сматывают в 
большие бобины, которые 
далее нарезают под заказ. 
Точность - до микрона. Для 
этого на производстве со-
брали оборудование, анало-
гов которому нет в стране. 
Так, машина для нанесения 
термопокрытия на бумагу 
создана совместно Боров-
ской бумажной компанией и 
китайской компанией.

Следующим этапом раз-
вития производства станет 
выпуск термоэтикеток для 
ретейла и маркетплейсов. 
В 2024 году планируется 
его запустить. Уже купле-
но здание площадью 8 тыс. 
квадратных метров, что в 
два раза больше существу-
ющего. Там тоже устано-
вят высокотехнологичные 
линии. Примерный объем 
только частных инвестиций 
- около 1 млрд рублей.

 ■ КСТАТИ
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Работодатели заинтересованы в максимально подготовленных кадрах.

В новую промышленную площадку с уникальным оборудованием 
предприятие инвестировало 500 миллионов рублей.

Машиностроение -      двигатель прогрессаМашиностроение -      двигатель прогресса
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✔ Оснований для 
введения масочного 
режима по всей стране 
нет и вряд ли они по-
явятся, считает акаде-
мик Горелов. При этом 
в отдельных регионах 
могут устанавливаться 
рекомендации носить 
средства индивидуаль-
ной защиты исходя из 
местной эпидобстанов-
ки.

✔ Будет ли «пирола» 
пробивать иммунную 
защиту недавно пере-
болевших другими ва-
риантами коронавируса 
или вакцинированных, 

пока достоверных дан-
ных нет, отметила ин-
фекционист Малинни-
кова. Но существующие 
антиковидные привив-
ки в любом случае се-
рьезно снижают риск 
тяжелых осложнений. 
Напомним, ежегодная 
вакцинация против 
COVID-19 сейчас реко-
мендуется людям стар-
ше 60 лет и с тяжелыми 
хроническими заболе-
ваниями (сердечно-
сосудистыми, диабе-
том, туберкулезом).

✔ В НИИ гриппа раз-
работали вакцину для 

одновременной защи-
ты от гриппа и ковида. 
Вводиться она будет без 
укола, через нос. Это не 
только менее болезнен-
но, но и поможет сфор-
мировать иммунитет 
на «входных воротах», 
через которые вирусы 
попадают к нам в ор-
ганизм. Значит, долж-
на вырасти эффектив-
ность не только против 
тяжелых форм заболе-
ваний, но и против за-
ражений инфекциями. 
Сейчас вакцина прохо-
дит клинические иссле-
дования.

 ■ В ТЕМУ

О чем еще рассказали эксперты

Здоровье

Анна ДОБРЮХА

На прошлой неделе, 
по данным Институ-
та гриппа, эпидемио-
логические пороги по 
заболеваемости ОРВИ 
и гриппом были пре-
вышены в 35 регионах 
России. Что нас ждет 
дальше? Какие моди-
фикации коронавиру-
са вызвали нынешнюю 
волну и насколько в са-
мом деле опасен новый 
вариант «пирола»? Как 
поведет себя в этом се-
зоне грипп? Прогноза-
ми заболеваемости и со-
ветами, как сохранить 
здоровье, поделились 
ведущие российские 
эпидемиологи и ин-
фекционисты на пресс-
конференции «Про-
филактика сезонных 
заболеваний в осенний 
период».

«ПИРОЛА» 
НИ ПРИ ЧЕМ

- Сейчас мы видим 
традиционный осенний 
подъем заболеваемости 
ОРВИ. Из простудных 
вирусов преобладают 
риновирусы. Также 
регистрируются зара-
жения респираторно-
синцитиальным ви-
русом, аденовирусной 
инфекцией и други-
ми - всего известно 
более 250 возбудите-
лей ОРВИ, - рассказал 
замдиректора ЦНИИ 
эпидемиологии Роспо-
требнадзора, академик 
РАН Александр Горелов.

Что касается кови-
да, то его нынешний 
подъем эксперты счи-
тают умеренным. «Для 
сравнения: в прошлом 
году в это время у нас 
фиксировалось око-
ло 270 тысяч случаев 
COVID-19 за неделю. 
Сейчас - чуть более 
11 тысяч. Так что мас-
штаб абсолютно несо-
поставимый», - пояснил 
Горелов (правда, нужно 
учитывать, что и тесты 
на ковид теперь стали 
делать реже. - Ред.). Ка-
тастрофического роста 
заболеваемости корона-
вирусом в нашей стране 
не ожидается, заключил 
представитель Роспо-
требнадзора.

- Больше всего ОРВИ 

и ковидом сегодня бо-
леет молодежь. В основ-
ном у них выявляют 
разновидности «оми-
крона», которые мы 
наблюдали в прошлый 
сезон, - уточнила за-
вкафедрой вирусологии 
РМАНПО, д. м. н. Елена 
Малинникова. - Случа-
ев заражения вариантом 
«пирола» в России по-
ка не обнаружено. Но 
это не значит, что он не 
придет к нам позднее.

Насколько в самом 
деле опасен очередной 
мутант? «Вирусологи 
нашли у «пиролы» бо-
лее 30 новых мутаций. 
Предположительно, он 
стал более заразным. Но 
с точки зрения опасно-
сти для здоровья, тяже-
сти протекания болезни 
«пирола» на данный мо-
мент повышенных опа-
сений не вызывает. Все 
клинические признаки 
такие же, как были у 
предыдущих вариантов 
коронавируса», - успо-
коила доктор Малин-
никова.

- В настоящий момент 
в России циркулирует 
множество разновидно-
стей «омикрона». Есть и 
«кракен», и «эрис». Пре-
обладает же вариант «ар-
ктур», - сообщил акаде-
мик Горелов. При этом, 
по его словам, сейчас не 
выросла нагрузка ни на 
стационары, ни на ско-
рую помощь. Резкого 
скачка госпитализаций 
нет. Это подтверждает, 

что нынешние вариан-
ты «короны» в основном 
протекают не тяжелее 
традиционных осенних 
ОРВИ, отметил эксперт.

УПАСТЬ В ЯМУ
И все же не стоит 

обольщаться, что коро-
навирус превратился в 
безобидную простуду. 
Исследования пока-
зывают, что у перебо-
левших людей нередко 
«проседает» иммунитет, 
предупредил замдирек-
тора ЦНИИ эпидеми-
ологии. Это явление 
называется «постковид-
ной иммунологической 
ямой».

- Мы наблюдали, 
что дети, перенесшие 
COVID-19, начина-
ют болеть очень часто, 
каждый месяц. У взрос-
лых «иммунологическая 
яма» проявляется в том, 
что новые заражения 
коронавирусом проис-
ходят всего через 3 неде-
ли после предыдущего 
заболевания, - расска-
зал Александр Горелов.

Аналогично влияет на 
иммунитет и грипп, до-
бавила инфекционист 
Елена Малинникова. 
Именно поэтому после 
него (и ковида тоже) не-
редко обостряются хро-
нические заболевания, 
напомнила врач.

Что же делать? Спе-
циалисты посоветовали 
восстанавливать и укре-
плять иммунную систе-
му. Способы, которые 
точно работают: зака-
ливание, питание, бо-
гатое витаминами (зе-
лень, овощи, фрукты), 
физнагрузки и полно-
ценный сон.

Ковид по осени считают
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Сезон простуд 
начался. 

Берегите себя!

Ведущие
инфекционисты
и эпидемиологи
дали прогнозы 

по заболеваемости
ОРВИ, гриппом 

и COVID-19
в этом сезоне.

Читайте на сайте 
«Рак у молодых 

все чаще: кто 
в группе риска, 

как защититься»

Грипп:

Спешите 
привиться

- По гриппу ситуация пока 
спокойная, как обычно и бы-
вает в сентябре. Мы только 
вступаем в новый эпидемиче-
ский сезон, который начнет-
ся примерно через 3 недели, - 
пояснила замдиректора НИИ 
гриппа им. Смородинцева Дарья 
Даниленко. - Сейчас в России 
фиксируются единичные слу-
чаи заболевания. Если в про-
шлом году эпидемия развива-
лась очень стремительно, то в 
этом, по прогнозам, она будет 
менее интенсивной.

Однако оставаться без при-
вивки - значит подвергать свое 
здоровье серьезному риску, 
подчеркнули эксперты. В чис-
ле отсроченных последствий 
гриппа - инфаркты и инсульты.

- Помните, что антитела по-
сле вакцинации появляются не 
мгновенно, а минимум через 
неделю. У некоторых даже через 
3 недели, - отметил академик 
Горелов. - Поэтому желательно 
привиться в сентябре - октябре.

Даниленко добавила, что 
можно сделать это и позднее, 
даже в декабре. Но чем раньше, 
тем лучше. «По данным Роспо-
требнадзора, привитые люди 
болеют гриппом в 40 раз реже, 
чем невакцинированные, - со-
общила доктор Малинникова. 
- Это значит, что прививка не 
гарантирует, что вы избежите 
заражения. Но многократно 
снижает этот риск и точно за-
щищает от тяжелых осложне-
ний».

Лучшим вариантом считается 
четырехкомпонентная вакци-
на от гриппа. К 2025 году наша 
страна полностью перейдет на 
такие прививки, а в этом году 
они достанутся 70% желающих 
уколоться, рассказал Горелов. В 
то же время трехвалентная при-
вивка тоже эффективна и дает 
неплохую защиту, отметил он.

Д
м

ит
ри

й 
П

О
Л

УХ
И

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

ЭТО ПРИГОДИТСЯ

• ЗОЖ - главный помощник 
иммунитета. Высыпайтесь, 
правильно питайтесь 
и больше двигайтесь.

Пять золотых 
правил защиты 
здоровья

• Людям старше 60 лет очень важно 
вакцинироваться от пневмококка. 
«Вирусы - это судьи, а приговор обычно 
исполняют бактерии», - образно описал 
академик Горелов. Чтобы избежать 
тяжелых бактериальных осложнений 
вирусных инфекций, единожды в жизни 
нужно сделать прививку от пневмококка.
Также рекомендуются прививки от гриппа 
и ковида. Допускается введение двух 
разных вакцин в разные руки.

• В людных местах стоит надевать маски 
или респираторы. Даже самая простая 
медицинская маска снижает «дозу» вируса, 
что повышает шансы не разболеться.

• Мойте руки при возвращении 
из общественных мест.
• Чаще проветривайте помещения.
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Денис КОРСАКОВ

Он самый популярный испанский пе-
вец в мире. Хочется написать, что 
80-летие Хулио Иглесиас встретил 
в статусе живой легенды, но в нем 
он уже встречал и 70-летие, и 60-ле-
тие, и 50-летие (артист родил-
ся 23 сентября 1943 года). 
Лауреат «Грэмми», обла-
датель именной звезды на 
голливудской Аллее славы, 
самый популярный неки-
тайский артист в Китае 
(это официальное звание, 
присвоенное ему 10 лет 
назад), самый популяр-
ный в мире исполнитель 
латинского происхо-
ждения, человек, про-
давший самое большое 
количество дисков на 
самом большом количе-
стве языков (а именно 
четырнадцати - это все 
тоже официальные зва-
ния; вообще дисков продано 
то ли 250, то ли 300 млн), ла-
уреат французского ордена По-
четного легиона и испанской 
Золотой медали за заслуги в 
изящных искусствах… Куда ни 
плюнь - а Хулио Иглесиас до-
бился всего, чего мог в ХХ веке 
добиться европейский певец.

А МОГ ОСТАТЬСЯ ФУТБОЛИСТОМ
Подумать только - изначально ста-

новиться певцом он и не собирался. 
В юности играл в футбол и изучал 
юриспруденцию. И с футболом все 
было даже серьезнее, чем с учебой: 
он стал вратарем клуба «Реал Ма-
дрид Кастилья» (резервной коман-
ды «Реал Мадрида»). Но все мечты 
рухнули, когда ему было 20: он попал 
в серьезную автоката-
строфу и не мог 
ходить в течение 
двух лет. Имен-
но в больнице он 
впервые взял в 
руки гитару, что-
бы восстановить 
подвижность ки-
стей. И именно 
там осознал, что 
его настоящее 
призвание - му-
зыка…

Но и тут он не 
сразу начал петь. 
Для начала просто 
сочинял мелодии 
и однажды при-
шел в звукозапи-
сывающую ком-
панию с нотами. 
Рассчитывал, что 
песню споет кто-
то, с кем у компа-
нии уже был за-
ключен контракт. 
Что-то напел под 
гитару, и его спросили: «А 
почему бы вам самому это 
не исполнить?» «Да я не 
певец», - начал оправды-
ваться Хулио. Но его взя-
ли в оборот и отправили 
на музыкальный конкурс 
в Бенидорм, который он, 
к собственному изумле-
нию, выиграл. Вскоре вы-
шла пластинка с нехитрым 
названием «Я пою». Она 
оказалась сверхуспешной, 
и в 1970-м Хулио представ-

лял Испанию на «Евровидении» 
(занял 4-е место).

Тут-то и пригодился его талант 
полиглота: он начал записываться на 
французском, английском, итальян-
ском, немецком, португальском… 
(Впоследствии научился петь еще 
на индонезийском, японском и рус-
ском.) И в каждой из соответствую-
щих стран его встречали как родного: 

миллионы пла-
стинок прода-
вались и в Ве-
ликобритании, 
и в Германии, 
и во Франции. 
Он пользовал-
ся огромной 
п о п у л я р н о -
стью и в США 
(достаточно 
сказать, что 8 

сентября в Майами официаль-
но отмечается как День Хулио 
Иглесиаса; кстати, в Майами он 
жил на протяжении многих лет).

ЛЮБВЕОБИЛЕН И МНОГОДЕТЕН
Что касается личной жизни, часто 

пишут о том, что у Иглесиаса было 
более 3000 женщин. Сам он по-

шутил, что это «данные только 
до 1976 года». (Тут трудно не 

вспомнить другого сердцее-
да, голливудского актера 

Уоррена Битти: когда 
его спросили, правда 
ли, что у него было 
13 000 партнерш, 
он ответил: «Да, 
это был напряжен-

ный месяц!») Впро-
чем, однажды Иглесиас 

ответил на этот вопрос се-
рьезно: «Это правда, что я старался 
жить на полную катушку, но 3000 
женщин… Впрочем, когда этот слух 
начал распространяться, я сказал 
своему менеджеру: «Даже не думай 
это отрицать!»

Так или иначе, в 1971-м Иглесиас 
женился на Исабель Прейслер - ис-
панке, родившейся в Маниле и в 16 
лет переехавшей в Мадрид. Она про-
бовала себя в журналистике, и Хулио 
стал первым человеком, у которо-
го она брала интервью. (Согласно 
другой версии, они повстречались 
на вечеринке - Хулио был сражен 
красотой девушки, спросил у хозяев, 
как ее зовут и пошел знакомиться, 
несмотря на то, что на тот момент у 
него была подружка в Лондоне.) Он 

позвал Исабель на концерт певца Ху-
ана Пардо, она согласилась… Вскоре 
Иглесиас признался своему другу и 
менеджеру, что Исабель - женщина 
его жизни. («Я уже знаю нескольких 
женщин твоей жизни», - ответил тот.) 
А потом Исабель забеременела. Буду-
чи глубоко верующей, не стала делать 
аборт, и через семь месяцев после 
знакомства они с Хулио отправились 
в церковь, причем невеста во время 
таинства венчания рыдала.

В этом браке появились на свет 
три ребенка, - в том числе всем ны-
не известный певец Энрике Иглесиас. 
В 1979-м Хулио и Исабель развелись, 
потому что ей надоело, что каждый 
раз, когда она разыскивает мужа и 
звонит ему, отвечает женский голос. 
А в 1982-м Исабель отправила всех 
детей в Майами, чтобы жили там с 
отцом (а то в Испании их грозились 
похитить ради выкупа).

Еще больше детей у Хулио родилось 
от второй жены, голландской модели 
Миранды Рейнсбургер, которая моло-
же его на 22 года, - пятеро! И все они 
появились на свет в неофициальном 
браке, который длился долгие годы; 
лишь в 2010-м Иглесиас и Миранда 
оформили отношения.

Был скандал с еще одним, девятым 
ребенком. Португальская тан-
цовщица Мария Эдите Сантос 
в 1992 году объявила, что ее 
17-летний сын Хавьер Сан-
чес рожден от Иглесиаса, - 
он якобы результат короткого 
романа, который имел место 
в 1975 году. На протяжении 
многих лет Сантос и Санчес 
добивались того, чтобы Хулио 
признал ребенка. Он же ярост-
но отрицал отцовство и отка-
зывался сдавать тест ДНК, хотя 
дело уже дошло до суда. В кон-
це концов начался сущий фарс: 
истцы добыли ДНК из бутылки 
с водой, которую оставил на 
пляже сын Иглесиаса, Хулио-
младший: получалось, что они 
единокровные братья! Судья 
отказался принимать такое до-
казательство, но постановил, 
что Хавьер - сын Иглесиаса, по-
тому что они «очень похожи». 
Вконец рассвирепевший Хулио 
подал апелляцию, и Верховный 
суд Испании постановил, что 
они с Санчесом в родстве не 
состоят…
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• Quiereme 
(«Люби меня»)
• C‘est Ma Vie 
(«Это моя жизнь»)
• Que C‘est Triste Venise 
(«Как грустна Венеция»)
• Hey! 
(«Привет!»)
• Nostalgie/Nathalie
 («Ностальгия»/«Натали»)

5 его песен
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С главной спортивной игрой 
на свете у него не сложилось. 
«И слава богу!» - должно быть, 

думает сейчас Иглесиас.
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Старший сын Энрике стал певцом 
и почти так же популярен, 

как папа. И женат, напомним, 
на звезде большого тенниса 
россиянке Анне Курниковой.

Хулио ИГЛЕСИАС:

Правда ли, что у меня 
было 3000 женщин? 
Да это данные 
только до 1976 года!

Легендарный певец отмечает 80-летие.

С годами 
Хулио - 

как хорошее 
испанское вино... 

Ну как такого 
не любить - 
да, девочки?   

Клубный пиджак

Нынешняя жена Миранда Рейнсбургер родила ему пятерых. 
А всего у него восемь детей. Ну, примерно!
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Осень… Наряжаться 
просим!

Юлианна 
Караулова
Певица и телеведущая не 

расстается с любимыми 
брючными костюмами. 
Семь главных цветов 
сезона  - все оттенки 
красного, фуксии, ко-
ричневого, молочно-
белого, серого, зелено-
го, черного. По особым 
случаям можно позво-
лить себе серебристые 
и золотистые тона или 
яркий металлик.

Крой расслабленный: 
после пандемии даже 

офисные костюмы стали 
шить так, чтобы в них было 
комфортно двигаться. Хотя 
стилисты рекомендуют об-
ратить внимание и на при-
таленные модели.

Глюк’оZа
Массивные плечи снова в фаворе - как 

30 лет назад. Длинный плащ, лаковая ко-
жа, широкая линия плеч - по этим приметам 
этой осенью легко узнать модницу. Похо-
жие плащи мы носили в конце прошлого 
века  - силуэт напоминает перевернутый 

треугольник.

Полина Гагарина 
и Ксения Собчак
Девушки напоминают, что кожаные вещи - это 

топчик. Это могут быть косуха и брюки, как у 
Полины, или пиджак с юбкой с накладными 
карманами, как у Ксении.

Анастасия 
Ивлеева

Схуднувшая интернет-
звезда обожает такие джинсы. Низкая 
посадка юбок и брюк  - тренд из нулевых. 
Верх при этом должен быть женственным 
и лаконичным.

Ирина 
Шейк

Отличные сапоги, 
надо брать! У звезды 
очень актуальная мо-
дель. Модная обувь 

на осень-2023  - 
это высокие са-
поги из кожи и 

замши (ботфорты 
вернулись), любая 

обувь с квадратным 
мыском, грубые бо-
тинки на тракторной 
подошве, ботильоны 
и ботинки на плат-
форме, креативные 
каблуки - «ножка бо-
кала», трапеция или 
скошенный каблук, 
сапоги-трубы с широ-
ким голенищем или 
облегающие сапоги-
чулки до колен.

Клава Кока
Деним занимает много места в осен-

нем гардеробе. Можно стилизовать 
разную по оттенкам джинсу в одном 
комплекте одежды. По заграничным 
подиумам недавно ходили в потертой 
джинсовке с эффектом грязи.

У певицы еще и сапожки - огонь: на 
платформе, в стиле кукол Братц.

Алсу
Блестящий комбинезон реа-

билитирует пайетки  - они по-
прежнему актуальны. Вещи «с 
искрой» в гардеробе не первый 
сезон, но в новых вариациях. 
Оверсайз вытесняется прита-
ленным женственным силуэтом.

Ляйсан 
Утяшева

Супруга Павла Воли демонстри-
рует два тренда - платье красного 
оттенка с открытыми плечами и 
крупные ремни в качестве декора.

Топ-5 сезонных 
идей от Анвара 
Очилова
- Многослойность. «Голые» или полупро-

зрачные платья. Плиссировка. Струящиеся 
линии, широкие брюки. Так как в моде жен-
ственность, пришла пора возвращаться и к 
приталенным силуэтам.

- Крупные украшения: цепи, ремни, платки - 
на теле, на одежде. Если юбка на низкой 
посадке, то на бедрах - цепочка.

- Добавляем настроения яркими оттенками 
одежды, яркими принтами.

- Накладные могут быть и карманы, и рукава.
- Металлические брюки, позолоченные юбки 

и жакеты: блестим как можем!

Выбираем 
актуальные  

наряды  
со стилистом 

Анваром 
Очиловым.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

РОКОВОЙ ПОХОД В БАНЮ
Долгое время оставалось 

неизвестным, как же так слу-
чилось, что фигурист забо-
лел. Под подозрением были 
прокаты в ледовом шоу на 
морозе. Но все оказалось не-
много иначе. Сначала забо-
лела его жена Оксана Домни-
на, потом он сам подхватил 
где-то вирус, но не придал 
этому значения.

В первые дни января 2023 
года, после того как закон-
чились все новогодние шоу, 
Костомаров решил с друзья-
ми пойти в баню. И это был 
первый шаг к пропасти.

- Думаю, ну вот в баню схо-
жу - и все пройдет. Я сто раз 
ходил в баню. Я попарил-
ся - залез в прорубь. Поехал 
домой, вызвал такси. Впол-
не вероятно, что последний 
нырок в купель уже совсем 
ослабил мой иммунитет, - 
признается Костомаров.

Итогом всех страданий Ко-
стомарова стал вызов ско-
рой. Следующие две недели 
Роман просто не помнит, а 
для жены это был кошмар.

- Потом я узнала, что Ро-
ман в очень тяжелом состоя-
нии. Он на ИВЛ, планируют 
ЭКМО поставить, потому 
что он вот на грани вообще. 
Пневмония с поражением 
90% легких, - говорит До-
мнина.

СНЫ С КАДЫРОВЫМ
Долгое время Костомаров 

находился между жизнью 
и смертью. Врачи просто 
белели, глядя на анализы 
фигуриста. Он был в бреду, 
ему снились странные сны, 
и картинки превращались в 
страшное видео.

- Бусечка, у меня там в те-
лефоне есть фото и видео, 
ужасное, посмотри. Она 
смотрит на меня, там нет ни-
какого видео. Я говорю - да 
как нет? Я пытаюсь доказать, 
что есть это вот видео. Я был 
близок конкретно к смерти. 
Но я потом оттуда вылез, - 
говорит Костомаров.

Сюжеты снов были неожи-
данными. Пару раз Косто-
марову так и вовсе снилось, 
что его награждает Рамзан 
Кадыров знаком Героя Рос-
сии.

АМПУТАЦИИ
Но, когда к нему пришли 

доктора со страшными изве-
стиями о том, что придется 
ампутировать ногу, фигурист 
старался быть стойким:

- Даже притом что я был 
под всеми этими лекарства-
ми, хоть я видел и слышал, 
я заплакал... Я понимал, что 
другого выхода нет. И ска-

зал: «Раз операция - значит 
операция».

Тот факт, что Костомаров 
остался жив, поражает мно-
гих докторов - 9 из 10 лю-
дей при таком диагнозе не 
выживают. Руководитель 
центра анестезиологии-
реаниматологии больницы 
в Коммунарке Дмитрий Ко-
стин сказал, что с каждым 
днем состояние Костомаро-
ва ухудшалось.

- У Романа была пневмо-
ния, которая привела к раз-
витию септического шока. 
А это самое тяжелое. Это 
когда отказывают органы. 
Организм так реагирует на 
тяжелую инфекцию. У Ромы 
был обычный грипп, ходил 
на работу, занялся самоле-
чением. И это все привело к 
тому, что организм не спра-
вился с инфекцией, - сказал 
доктор.

Врачи понимали, что есть 
серьезная проблема с конеч-
ностями. 

- В какой-то день мы по-
теряли их, бороться было 
бессмысленно. И напрямую 
сказали Роману. Нам важно, 
чтобы он нам верил, - заявил 
Костин.

Костомаров признался: 
оперировавший его хирург 
сказал, что в его практике 
это первый случай, когда 
пациент выжил после таких 
операций.

СЛЕЗЫ МАТЕРИ
Мать фигуриста Валентина 

Николаевна с первых же дней 
болезни сына была сама не 
своя. Она старалась при нем 
не плакать.

- Как держалась? Так и 
держалась. Не могла плакать 
при нем. Но дома плакала. 
Уже понимала, что дела пло-
хи. 11-го числа я позвони-
ла заведующему медчастью 
«Коммунарки». Он сказал: 
«Мы остановили его на мил-
лиметр. Но вниз он падал 
километры!» Для меня это 
был как глоток свежего воз-
духа. 

Сначала к Костомарову в 
больницу ездила только же-
на Оксана. Но в итоге ма-
ма тоже приехала навестить 
сына.

- Когда приехала и первый 
раз его увидела, меня тряса-
нуло. Принесли водички, я 
не могла плакать. Если он 
откроет глаза и увидит - мать 

ревет. Ком в горле, но я дер-
жалась!

КОШМАР НАЯВУ
Оксана Домнина рассказа-

ла, что с трудом верила в то, 
что происходило с мужем. И 
она держалась... А Костома-
рова стала съедать чернота, 
пошел некроз.

- Помню, одна из медсе-
стер говорит, как будто бы 
наплывом все по телу чер-
ное пошло поражаться. Прям 
на глазах. Сутки-двое просто 
как смола тебя начинает съе-
дать. Она говорит, что через 
день это начало отходить... 
Оксане обо всем сказали на 
четвертый день, - вспомина-
ет Роман.

Многие вещи были кошма-
ром наяву. К рукам Романа 
Костомарова просто пере-
стала доходить кровь. И это 
было страшно.

- Помню момент, ручку его 
трогаю. И понимаю, что, ну 
мне кажется, пальчиков уже 
нет. Доктору звоню, говорю - 
что-то уже сделали? Мне ска-
зали - они просто высохли и 
изогнулись. Они просто со-
гнулись! Я увидела черные 
высохшие пальцы. Угли, вы-
сохшие косточки. Это невоз-
можно представить! Она не 
синяя. Просто черного цвета.

ИНСУЛЬТ
После пережитого сепси-

са у Костомарова начались 
осложнения. Доктора преду-
предили - вплоть до года мо-
жет случиться все что угодно. 
И в один из дней Оксана за-
метила странность в поведе-
нии Романа.

- Врачи все наблюдали. 
Но потом пошли судороги 
на животе. Один глаз стал 
больше закрываться, чем 
второй. Врачи увидели сра-
зу - микроинсульт, - говорит 
Оксана.

Фигуриста на пять дней 
ввели в медикаментозную 
кому. Это помогло просто 
выключить его организм. 
Выходить из этого «сна» при-
шлось две недели.

- Когда отключили, первые 
несколько дней он вообще 
не просыпался. Вот это ну 
прям. А я там рыдала, ревела, 
не понимая, чем закончится. 
Никто из врачей не мог ска-
зать о последствиях, - при-
знается Домнина.

Подготовил 
Евгений НЕСЫН.

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Ведущая программы «Секрет на миллион» Лера Кудрявцева (справа) 
рассказала, что, откровенно отвечая на вопросы, Костомаров заработал 

1,2 миллиона рублей. Слева на фото - его жена Оксана Домнина.

НОВАЯ ЖИЗНЬ

Протез за 2 миллиона рублей
Прямо в студии программы Костомаров впервые публично по-

казал протез на руку, который ему предстоит еще разносить, 
натренировать. Семье пришлось брать кредиты, поскольку такой 
протез стоит 2 миллиона рублей.

- Что касается протезирования, то это все равно очень долго 
ждать. На данном этапе мы оформили кредит, чтобы как можно 
быстрее приобрести протезы. Дальше через какое-то время идет 
компенсация, - говорит Оксана Домнина.

Костомаров мужественно и вполне спокойно рассказывает 
детали своих операций.

- Делается операция, чтобы закрыть рану кожей, чтобы потом 
ты мог пользоваться протезами. Нужно привыкнуть, ощущения 
как будто ходишь на ходулях. Мог бы быть метра два ростом. 
Первое время  - очень больно, у тебя атрофировались мышцы, 
ты лежал. Я когда начал ходить, то болели связки на коленях. 
Позанимался 15 - 20 минут. Были мозоли. Я ходил, не буду же 
лежать.

Как признался спортсмен, вплоть до года у него будут боли в 
ногах, дальше вопрос тренировок. Он мечтает вновь выйти на лед 
в новом для себя качестве, в перспективе сможет даже бегать 
легкой трусцой. Но предстоит еще сделать операции.

Да, диабет
Как жить долго и счастливо с диагнозом

Книга Ольги Павловой, практикующего врача-эндокринолога, станет на-
стольной для каждого пациента с диагнозом «сахарный диабет». Вы узнаете 
о современных методах лечения, эффективных диетах и подборе физических 
нагрузок. Бытовые понятные примеры, самые острые вопросы пациентов 
и их самые частые ошибки и заблуждения - благодаря грамотным советам 
профессионала вы сможете привести сахар в норму, ведь диабет в любом 
возрасте - это не приговор!

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! А также на сайте labirint.ru

Реклама, 16+

Самолечение, крики боли 
и спасительная любовь
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

У нас проблемы не ре-
шают, а придумывают 
новые, которые затмят 
предыдущие…

�  �  �
- Алло, милый, а ты где?
- Я задерживаюсь.
- Задерживаешься? По-

чему?
- По подозрению в огра-

блении.
�  �  �

А ведь можно зайти в 
пиццерию, заказать там 
себе доставку пиццы и 
бесплатно уехать с до-
ставщиком к себе до-
мой, ведь вам по пути.

�  �  �
- Наконец-то встретил де-

вушку своей мечты!
- И что, как?!
- Что, что... Хреновое у 

меня воображение оказа-
лось…

�  �  �
Принц поцеловал и 

разбудил принцессу, та 
вырубила его и пере-
ставила еще на 5 минут.

�  �  �
День рождения.
- Сема, я желаю тебе 

много денег, много нужных 
связей и уважения.

- Да у меня это все и так 
есть.

- Ну тогда дай тебе бог 
провести остаток дней на 
воле...

�  �  �
- Простите, что так 

поздно звоню...
- А вы не поздно, вы 

вообще зря.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Системный кризис. 7. Что 
разбирают на листы для 
голубцов? 9. Устройство на 
«электронных чернилах». 
10. Кто консультирует
всех желающих избежать 
наказания в суде? 12. Би-
блейский пророк, чья книга 
в масонских ритуалах играет 
особую роль. 14. Любовная 
причина потери рассудка. 
15. Фетида для Ахиллеса.
16. Обувная ткань. 18.
Калифорнийское поместье 
Боба Дилана. 19. Триллер 
«Дикая ...» с Мерил Стрип 
в главной роли. 20. Беда 
для сбыта. 24. Лирическая 
комедия «... Димы Горина» 
26. Повод для застолья в
гайдаевской комедии «Не 
может быть!». 27. Под ка-
ким псевдонимом публикует 
детективы Татьяна Поличен-
ко? 28. Кто из российских 
писателей снялся в роли 

гитариста из мелодрамы 
«Улица Ньютона, дом 1»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
может зарядить на много 
дней? 2. Прием интригана. 
4. С горя прыгают в ... с
головой. 5. На чем играет 
сиракузский мальчик из 
мультфильма «Коля, Оля и 
Архимед»? 6. Основной про-
цесс в тетрисе. 8. Орешки 
на пластмассу. 9. Варьете 
посреди ярмарочной площа-
ди. 11. Гунн с мировым име-
нем. 13. Шутник с эстрады. 
14. Музыкальная «дробь».
16. «Пляшет перед взором
буйственная ...». 17. Связи 
с общественностью. 21. 
Сахарный. 22. Мать Пер-
сея. 23. Что «поглощает 
подробности»? 24. «Четыре 
пуда зерна» прежде на Руси. 
25. Какого поэта везли на
казнь в одной роковой теле-
ге с французским классиком 
Андре Шенье?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Кол-
лапс. 7. Кочан. 9. Букридер. 10. Адвокат. 12. Енох. 14. 
Страсть. 15. Мать. 16. Репс. 18. Малибу. 19. Река. 
20.Спад. 24. Карьера. 26. Свадьба. 27. Дашкова.
28.Коваль. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дождь. 2. Пакость. 4.
Омут. 5. Лира. 6. Падение. 8. Арахис. 9. Балаган. 11. 
Аттила. 13. Юморист. 14. Стаккато. 16. Русь. 17. Пиар. 
21.Песок. 22. Даная. 23. Тьма. 24. Кадь. 25. Руше.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Алиса ЧЕРНЫХ, 
Пермь:

- Я студентка, 
увлекаюсь 

рисованием 
и видеоиграми. 

Мечтаю стать 
прекрасным 

тату-мастером.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Ни
ко

ла
й 

О
БЕ

РЕ
М

ЧЕ
НК

О
/«

КП
» 

- П
ер

мь

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Несмотря на то
 что черно-белый - 

классическое 
сочетание, 

черный купальник 
на фарфоровой 

коже - не лучший 
выбор, так как 

акцент смещается 
именно на контраст 
и кожа кажется еще 

светлее. Сама модель 
купальника Алисе 

очень идет.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 
127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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